
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Сделка за малым
Площадь квартир в новостройках заметно сократилась

Мария Перевощикова

З а  год средняя площадь квартир 
в новостройках в России замет-

но сократилась, сообщили «Извес-
тиям» участники рынка недвижимо-
сти. Например, в Москве — на 13,9%, 
в Санкт-Петербурге — на 7,3%, в Красно-
даре — на 18,2%, в Екатеринбурге и Тю-
мени — на 12%. Это связано с тем, что 
на рынок было выведено больше од-
нушек и студий, чем многокомнатных 
помещений. Из-за ввода льготной ипо-
теки в 2020 году спрос на жильё вырос, 
но преимущественно был ориентиро-
ван на небольшие квартиры.

В большинстве крупных городов 
России за прошедший год сократилась 
средняя площадь квартир в новострой-
ках. В Москве показатель уменьшился 
на 13,9%, в Санкт-Петербурге — на 7,3%, 
в Краснодаре — на 18,2%, в Екатеринбур-

ге и Тюмени — на 12%, в Омске — на 5,3%, 
в Новосибирске — на 2,9%, рассказал 
«Известиям» руководитель центра но-
востроек федеральной компании «Эта-
жи» Сергей Зайцев.

По данным компании «Метриум», 
в столице средняя площадь первичных 
квартир массового сегмента в августе 
2021-го по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2020-го стала меньше на 10,2%, 
сократившись с 56,8 кв. м до 51.

«Циан» зафиксировал падение сред-
ней площади в продажах более чем 
на 10% в Омске, Санкт-Петербурге, Че-
лябинске и Екатеринбурге.

По данным «Авито Недвижимости», 
в Екатеринбурге средняя площадь ново-
го жилья стала меньше на 16%, составив 
в августе 42 кв. м, в Волгограде на 11%, 
до 49 кв. м, в Москве — на 9%, до 52 кв. м, 
в Санкт-Петербурге — на 7%, 
до 40 кв. м.
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Какие ваши воды
В России хотят повысить эффективность электростанций

Валерий Воронов

В ласти обсуждают возможность об-
легчить энергетикам доступ к водо-

ёмам, откуда они смогут забирать воду 
для охлаждения оборудования. Минэ-
нерго внесло в правительство законо-
проект о снятии запрета на проектиро-
вание прямоточных систем технического 
водоснабжения для электростанций, со-
общили «Известиям» в министерстве. 
Ограничение было введено в 2007 году. 
Сегодня прямоточные системы не несут 
экологических рисков и позволят ком-
паниям обеспечить оптимальные пока-
затели энергоэффективности, снизив 
издержки, говорят энергетики. Под-
держка ТЭС, которые занимают около 
60% в структуре выработки электроэ-
нергии РФ, позволит повысить эффек-
тивность всей энергетической системы 
страны. Надёжная работа таких объектов 
поможет избежать роста цен на электро-
энергию, с которым столкнулась Европа, 
считают эксперты.

Минэнерго 31 августа внесло в пра-
вительство проект поправок в Водный 
кодекс, предусматривающий отмену 
запрета на проектирование прямоточ-
ных систем технического водоснабже-
ния для электростанций, рассказали 
«Известиям» в ведомстве.

— Законопроект вносился в прави-
тельство в конце декабря 2020 года. 
В той редакции из текста законопроекта 
были исключены атомные электростан-
ции в соответствии с ранее получен-
ными замечаниями Главного правово-
го управления при президенте. В новой 
внесённой редакции законопроект кон-
цептуально не изменился, в него были 
внесены правки юридическо-техниче-
ского характера, — заявили 
в Минэнерго.

How much is the фишинг
Зафиксирован всплеск мошенничеств с помощью 
Telegram

Наталья Ильина

Ф ишинговые сообщения с исполь-
зованием банковских брендов ста-

ли массово распространять в Telegram. 
Об этом «Известиям» рассказали в круп-
ных кредитных организациях. Злоумыш-
ленники покупают рекламные посты, 
которые слабо модерируются, и таким 
образом выходят на многомиллионную 
аудиторию. В распространяемых сооб-
щениях клиентам предлагается ввести 
платёжные реквизиты или перечислить 
деньги. По данным ЦБ, количество фи-
шинговых атак во втором квартале уве-
личилось вдвое.

Количество фишинговых страниц 
в Telegram, использующих бренд ВТБ, 
по сравнению с началом 2021 года в ав-
густе выросло в 15 раз, сообщил «Извес-
тиям» старший вице-президент банка 
Никита Чугунов. Он подчеркнул, что 
распространению фишинговых сцена-
риев способствует продвижение фей-
ковой рекламы в социальных медиа.

— На сегодняшний день клиенты под-
вержены наибольшему риску именно 
в социальных сетях и мессенджерах. 
Эти ресурсы часто не несут ответствен-
ности за размещение рекламы и не обе-
спечивают безопасность пользовате-
лей. Некоторые площадки получают 
деньги от мошенников и размещают 
непроверенную информацию. А пока 
происходит блокировка постов, мно-
гие клиенты успевают стать жертвами 

мошенников и передают им свои пер-
сональные данные, — подчеркнул Ни-
кита Чугунов.

Фишинговые сообщения, распро-
страняемые в Telegram, нацелены 
на выманивание денег у пользовате-
лей. Среди основных сценариев — акции 

за получение бонусов при прохожде-
нии опросов, корпоративные порталы 
по сбору данных о сотрудниках, едино-
разовые выплаты, уточнили в ВТБ.

Тенденцию к росту фишинговых со-
общений в соцсетях подтвердили в «От-
крытии» и Газпромбанке. Если раньше 
в основном пытались списать собствен-
ные деньги клиента, то сейчас всё чаще 
гражданина заставляют взять заёмные 
и похищают их, отметил замдиректора 
департамента информационной без-
опасности банка «Откры-
тие» Анатолий Брагин.

Мышиные в историю
Игрушки могут запретить испытывать на животных

Евгения Перцева, Анна Урманцева

П роизводители игрушек предлагают 
запретить испытывать их продукцию 

на животных и проводить исследования 
in vitro в пробирке, вне живого организма. 
Для этого нужно внести поправки в тех-
нический регламент «О безопасности 
детской продукции», рассказала «Извес-
тиям» глава Ассоциации предприятий ин-
дустрии детских товаров (АИДТ) Антони-
на Цицулина. Организация предложила 
изменения Евразийской экономической 

комиссии (ЕЭК), где уже прошли совеща-
ния со странами — участницами союза 
по этому вопросу. Российский бизнес 
сталкивается с проблемами в Европе: 
местные ритейлеры отказываются ста-
вить на полки отечественные игрушки, 
поскольку в ЕАЭС регулирование содер-
жит требование об обязательном тести-
ровании продукции на животных.

Производители игрушек предлага-
ют скорректировать технический ре-
гламент «О безопасности игрушек»: вве-
сти запрет на проведение испытаний 

продукции на животных. Сейчас ис-
следования проводят на мышах, кры-
сах, морских свинках. Но можно про-
водить тесты в пробирке, то есть in vitro, 
сказала «Известиям» глава Ассоциации 
предприятий индустрии детских това-
ров (АИДТ) Антонина Цицулина.

Она отметила, что ассоциация уже 
выступила с этим предложением в Евра-
зийской экономической комиссии (ЕЭК), 
на базе которой вырабатывают регули-
рование в странах — участ-
ницах союза. 
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НОСТЬ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

Ю
ри

й 
См

ит
ю

к 
I Т

АС
С

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

I «
И

зв
ес

ти
я»

08 Лукак тут
«Зенит» стартовал в Лиге чемпионов  
с минимального поражения  
от действующего победителя турнира
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Арктический холодок
Изменят ли новые власти Норвегии отношения Осло и Москвы

Екатерина Постникова

В Норвегии прошли выборы в парла-
мент, на которых победу одержала 

Рабочая партия. Теперь левоцентрист-
ский блок получит 100 мандатов из 169, 
а это значит, что в стране будет новое 
правительство. До выборов лидер Ра-
бочей партии Йонас Гар Стёре говорил 
о том, что он намерен активнее сотруд-
ничать с Россией — особенно в Арктике. 
Однако, по оценке опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, ждать принципиаль-
ного разворота норвежского внешнепо-
литического курса не стоит.

13 сентября в Королевстве Норвегия 
прошли выборы в однопалатный парла-
мент — стортинг. В него входят 169 де-
путатов, которые избираются каждые 
четыре года. Последние восемь лет стра-
ной управляла коалиция под руковод-
ством консервативной партии «Хёйре», 
её возглавляет премьер-министр Эрна 
Сульберг.

В голосовании участвовало 19 поли-
тических движений, однако реальны-
ми претендентами на места в стортин-
ге считались девять из них. Поддержка 
избирателей распределилась следую-
щим образом: больше всего голосов по-
лучила оппозиционная Рабочая партия 
(Arbeiderpartiet — AP) во главе с Йона-
сом Гаром Стёре, который с 2005 по 2012 
год занимал пост министра иностран-
ных дел Норвегии, — она получила 26,3%; 
следом идут «Хёйре» (20,5%), Партия цент-
ра (13,6%), Партия прогресса (11,7%), Соци-
алистическая левая партия (7,5%), «Крас-
ные» (4,7%), либеральная партия «Венстрё» 
(4,5%), Христианская народная партия 
(3,8%) и оппозиционные «Зелёные» (3,8%).

Таким образом, левоцентристский 
блок получает 100 мандатов из 169, и Ра-
бочая партия возвращается к власти 
после восьмилетнего перерыва (она 
руководила страной с 2005 по 2013-й 
во главе с нынешним генеральным се-
кретарём НАТО Йенсом Столтенбергом, 
в 2011 году именно её молодёжное кры-
ло стало жертвой терактов Брейвика).

Сейчас перед Рабочей партией вста-
нет вопрос, с кем объединиться, что-
бы сформировать новое правительство.

— Они хотят создать коалицию с дви-
жением SV (Социалистическая левая 
партия. — «Известия») и Партией цент-
ра, но проблема в том, что вторая отка-
зывается сотрудничать с первой, — по-
яснил «Известиям» сотрудник Отдела 
страновых исследований Института 
Европы РАН Иван Скрипка. — Также 
появилась информация о том, что AP 
начнет переговоры с Христианской на-
родной партией, которая входила в пре-
дыдущую коалицию.

В предвыборную кампанию больше 
всего внимания партии уделяли вну-
тренним темам — налогообложению, 
проблемам молодёжи, образованию 
и здравоохранению, вопросам равен-
ства, а также экологии и защиты климата.

— Эти выборы ознаменовались 
тем, что интереса к внешней полити-
ке не было вообще, потому что курс 
предыдущего правительства счита-
ется не самым успешным и они не хо-
тят об этом говорить, — рассказал Иван 
Скрипка. — А Рабочая партия больше на-
целена на такие темы, как рынок труда, 
здоровье и климат.

К работе обновлённый парламент 
должен приступить уже 11 октября, 
а 13 октября правительство представит 
ему проект бюджета на следующий год.

И хотя о внешней политике в эту пред-
выборную гонку речи не шло, всё же мож-

но сказать о некотором отличии в подхо-
де Рабочей партии от направленности 
«Хёйре». Как заявил 11 августа в интервью 
норвежской газете Verdens Gang глава AP 
Йонаc Гар Стёре, он будет стремиться 
к более активным контактам и сотруд-
ничеству с Россией — в первую очередь 
в Арктике. По его словам, диалог с Мо-
сквой при правительстве Эрны Сульберг 
мог бы быть более интенсивным.

В МИД Норвегии это заявление вос-
приняли с удивлением: глава министер-
ства Ине Эриксен обратила внимание 
на регулярность своих встреч с рос-
сийским коллегой Сергеем Лавровым 
и на то, что Рабочая партия не возража-
ла против того, чтобы Осло присоеди-
нился к санкциям в отношении Москвы.

Несмотря на непростые полити-
ческие отношения, у России и Нор-
вегии есть целый ряд сфер для со-
трудничества. Так, на сайте МИД РФ 
выделены такие области, как энерге-
тика, рыболовство, управление со-
вместными рыбными запасами, ядерная 
и радиационная безопасность, научные 
исследования и образование, сотрудни-
чество на Севере, включая пригранич-
ные контакты, межрегиональные связи, 
поиск и спасание в Арктике.

— Норвегия и Россия входят в ключе-
вую арктическую организацию — Ар-
ктический совет. Партнёрство в регионе, 

учитывая важность этой повестки, очень 
значительно, — сказал «Известиям» заве-
дующий отделом европейской безопас-
ности Института Европы РАН Дмитрий 
Данилов. — Во многом норвежский и рос-
сийский подходы в Арктике друг другу 
близки. Сюда входят такие цели совета, 
как немилитаризация политики в Аркти-
ке, развитие северных регионов в кон-
тексте глобального управления, участие 
в развитии северных народов. Тем не ме-
нее есть и вещи, которые нас разделяют: 
хотя немилитаризация — это общая плат-
форма, но её понимание не совпадает.

Осло обвиняет Москву в милитари-
зации Арктики, с чем Россия не соглас-
на. При этом Норвегия последовательно 
пыталась выстроить арктическую поли-
тику НАТО, которой пока так и нет, под-
черкнул эксперт, и после 2014 года эта 
тема зазвучала с новой силой.

Ещё один не самый простой вопрос 
— это сотрудничество сторон по архи-
пелагу Шпицберген: договор 1920 года 
закрепил над ним суверенитет Норве-
гии, при этом дав право другим подпи-
сантам документа (в их числе и России) 
вести там коммерческую и научно-ис-
следовательскую деятельность. Москва 
настаивает на том, что договор даёт ей 
равные с Осло права на освоение архи-
пелага. Этот эпизод Сергей Лавров от-
нёс к «шероховатостям в отношениях 
с Норвегией, которые обусловлены эко-
номическими интересами».

При тех немногочисленных заявле-
ниях о международной повестке, кото-
рые звучали в период предвыборной 
кампании, внешнеполитический курс 
страны вряд ли изменится, считает за-
вкафедрой конституционного права 
МГИМО Инна Ракитская.

— С парламентскими выборами 
и сменой правительства в Норвегии 
(да и в любой другой стране Скандина-
вии) принципиальных изменений во вза-
имоотношениях с Россией не произой-
дёт, — сказала она «Известиям». — В СМИ 
Россия освещается в большинстве слу-
чаев в негативном ключе. Двусторонние 
контакты существуют, но они скорее но-
сят фрагментарный и в большей степе-
ни отраслевой характер.

Дать опору
Путин призвал сохранить слаженную работу парламента 
и кабмина

Новости  

«Мы готовы уступить»
Посол Израиля в РФ Александр Бен Цви — о переговорах                 с Палестиной и признании «Спутника V»
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Голосовой помощник

Александр Малькевич

Руководитель рабочей группы ОП 
по общественному наблюдению за ДЭГ

Р егистрация на дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ) 

в этом году показала высокий интерес 
россиян к такому формату. Онлайн-го-
лосование, судя по опросам обществен-
ного мнения, получает всё большее 
признание в нашей стране. Российская 
система ДЭГ уже далеко ушла вперёд 
по сравнению с Западом, который ак-
тивно применяет эту форму. Подобная 
практика используется в разных стра-
нах мира — таких как США, Франция, 
Германия, Швейцария, Австралия, Ка-
нада, Эстония, и многих других. В прош-
лом году у нас был позитивный опыт 
дистанционного электронного голосо-
вания. Суммарно в ДЭГ участвовало че-
тыре региона, а в этом году — гораздо 
больше.

В едином дне голосова-
ния-2021 дистанционное электрон-
ное голосование будет применяться 
в семи субъектах: Курская область — 
более 647 тыс. пользователей с сопо-
ставленной учётной записью на ЕПГУ; 
Мурманская область — более 392 тыс.; 
Нижегородская область — более 
1,5 млн; Ростовская область — почти 
2,1 млн; Ярославская область — око-
ло 650 тыс. В Москве таким форматом 
могут воспользоваться почти 4,5 млн 
жителей, а в Севастополе более 
214 тыс. Стоит отметить, что Курская 
и Ярославская области в 2020 году 
стали пилотными регионами по про-
ведению ДЭГ во время довыборов 
в Госдуму. В Москве и Нижегородской 
области формат использовался на об-
щероссийском голосовании по по-
правкам к Конституции.

Важно помнить, что у людей оста-
ётся возможность проголосовать тра-
диционно, а ДЭГ — лишь дополне-
ние к уже отлаженной и привычной 
форме. Даже если у человека, напри-
мер, сломалась техника, то он может 
прийти на участок и проголосовать 
электронно со стационарного ком-
пьютера. И это тоже дополнительная 

опция. Наш мир развивается, он ста-
новится цифровым. ДЭГ — неизбеж-
ное движение вперёд, которое мож-
но только приветствовать. И, конечно, 
очевидно, что в текущей ситуации 
это самый безопасный и бесконтакт-
ный способ отдать свой голос. Пан-
демия вообще показала, что будущее 
во многих сферах жизнедеятельно-
сти общества, в том числе в сфере по-
литических отношений (например, 
онлайн-встречи кандидатов с изби-
рателями), — за цифровыми инстру-
ментами. Неудивительно, что процесс 
организации выборов и голосований 
по общественно значимым вопросам 
переходит сейчас в цифру не только 
в нашей стране, но и во всём мире.

Но, несмотря на всю полезность 
новых форматов, звучит множество 
скептических замечаний о безопасно-
сти и честности онлайн-голосования. 
Тут нет никаких поводов для беспо-
койства. Каждый голос снабжён крип-
тографической подписью и всем необ-
ходимым для её проверки. При этом 
подпись зашифрованного голоса фор-
мируется исключительно на устрой-
стве пользователя с шифром ключа, 
который находится только на этом же 
устройстве и никогда его не покидает.

«Ростелекомом» разработан и ме-
ханизм, который позволит сделать 
корректный подсчёт всех голосов. 
Сама проверка выполняется с помо-
щью довольно сложной криптогра-
фии — математического аппарата 
доказательств с нулевым разглаше-
нием. Математика и соответствую-
щий программный код опубликованы 
и доступны для изучения и проверки 
не только специалистами, но и просто 
любопытствующими.

Ещё один инструмент проверки — 
так называемые квитанции. При полу-
чении в анонимной зоне от голосую-
щего транзакции с зашифрованным 
голосом система выдаёт ему квитан-
цию. Это что-то вроде фискального 
чека, который однозначно соответ-
ствует принятой транзакции. По этой 
квитанции с помощью инструмен-
тов наблюдения можно убедиться, 
что голос учтён системой и записан 
в блокчейн. Соответственно, что-
бы доказать, что в системе не учтён 
какой-то голос, надо предъявить кви-
танцию. Сценарии таких проверок от-
рабатываются ОП.

Николай Поздняков, Максим Ходыкин

В ладимир Путин призвал продолжить 
слаженную работу между парламен-

том и кабмином после выборов депу-
татов Госдумы. Также необходимо со-
хранить ядро, на которое власти могли 
бы опираться при решении социаль-
ных вопросов, заявил глава государ-
ства на совещании с правительством 
РФ и руководством «Единой России» 
(ЕР). Президент провёл встречу в он-
лайн-формате и рассказал о том, что 
ушёл на самоизоляцию. Впрочем, это 
не помешало обсудить все основные во-
просы. ЕР предлагает расширить сис-
тему поддержки семей и выплачивать 
пособия на детей старше 8 лет. Также 
в партии считают, что нужно возродить 
систему бесплатных школьных секций, 
обновить систему образования и ввести 
дополнительные мотивации для мед-
персонала первичного звена здраво-
охранения. Правящая сила уже сейчас 
активно реализует специальную про-
грамму капремонта школ, занимается 
социальной газификацией и выполня-
ет другие пункты народной програм-
мы, участие в составлении которой пе-
ред выборами принимали более 2 млн 
человек.

�� ПРЕЗИДЕНТ НА КАРАНТИНЕ

Владимир Путин с 14 сентября ушёл 
на самоизоляцию из-за того, что в его 
окружении были обнаружены слу-
чаи заражения коронавирусом. Тем 
не менее официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков заверил, 
что Владимир Путин «абсолютно здо-
ров», а предпринятые меры — это «нор-
мальная практика, когда человек кон-
тактный». К слову, сам президент ещё 
13 сентября во время награждения па-
ралимпийцев намекнул, что ему, воз-
можно, в скором времени придёт-
ся изолироваться на несколько дней 
от окружающего мира.

— По мере того как врачи заверши-
ли свои исследования, завершили не-
обходимые процедуры, тогда было уже 
в соответствии с рекомендациями спе-
циалистов принято решение (о само-
изоляции. — «Известия»), — объяснил 
Дмитрий Песков решение Владими-
ра Путина встретиться со спортсме-
нами, несмотря на подозрения по по-
воду COVID-19.

Между тем сложившаяся ситуа-
ция не мешает президенту работать. 
Так, 14 сентября он созвонился с пре-
зидентами Белоруссии, Таджикиста-
на и Узбекистана, с которыми должен 
был встретиться в Душанбе. Помимо 
обсуждения развития двусторонних 
отношений между странами общей 
повесткой всех бесед стала ситуация 
в Афганистане. Кроме того, президент 
поговорил по телефону и с иранским 
коллегой Эбрахимом Раиси.

Уже после телефонной дипло-
матии Владимир Путин провёл со-

вещание с членами правительства 
и руководством «Единой России» в он-
лайн-формате. Именно в ходе видео-
конференции президент слегка при-
открыл завесу тайны вокруг своей 
самоизоляции.

— В моём самом близком окружении 
несколько человек заболели, и один 
из этих сотрудников — это человек, 
который работает со мной в непосред-
ственной близости. Он был вакциниро-
ван, — пояснил президент, добавив, что 
титры антител у него самого остают-
ся высокими. — Посмотрим, как реаль-
но сработает на практике «Спутник V».

�� УСИЛИТЬ ПОДДЕРЖКУ

Однако на встрече прежде всего об-
суждались вопросы социального ха-
рактера.

— Я знаю, что «Единая Россия», 
её действующие депутаты и кандидаты 
на предстоящих выборах тесно работа-

ют с профильными министерствами, 
вице-премьерами по каждому направ-
лению. Нам очень важно сохранить та-
кую слаженную работу между парла-
ментом и правительством на будущее, 
потому что именно от слаженной рабо-
ты исполнительной и законодательной 
ветвей власти зависит конечный ре-
зультат, — подчеркнул Владимир Путин.

Президент считает, что необходимо 
сохранить в парламенте ядро, на кото-
рое власти могли бы опираться при ре-
шении социальных вопросов.

ЕР, в частности, выступает за рас-
ширение системы поддержки семей 
с детьми. Сейчас пособия выплачива-
ются на ребят от 3 до 7 лет.

— Конечно, важно идти дальше и рас-
ширять эту возрастную рамку, продол-
жая, пролонгируя поддержку семей 
с детьми, — сказала детский омбудсмен 
Анна Кузнецова.

По её словам, в России нужно по-
мочь семьям, которые оказались 

в трудной ситуации. В ЕР также пред-
лагают возродить систему бесплат-
ных школьных секций. Руководитель 
«Сириуса» Елена Шмелёва рассказала 
о планах в сфере образования, обратив 
внимание на модернизацию школ. Ко-
личество образовательных объектов, 
которые вошли в специальную про-
грамму капремонта (её поручил соз-
дать президент на съезде ЕР 19 июня), 
возросло до 7,3 тыс.

Этот перечень был составлен вместе 
с жителями регионов. Работы в 1,5 тыс. 
зданий планируется завершить уже 
в следующем году. Правящая партия 
намерена лично следить за ходом ра-
боты. При этом важно, что речь идёт 
не только об улучшении состояния по-
мещений или фасадов.

— Главной целью является создание 
развивающей среды, в которой раскры-
ваются таланты детей. Поэтому необ-
ходимо было включить в программу ос-
нащение школ современным учебным 

Эльнар Байназаров

Нормализация отношений между Из-
раилем и арабскими государства-

ми оказалась выгодной всем сторонам 
соглашений: товарооборот с ОАЭ за год 
достиг почти $1 млрд, а с Бахрейном 
вырос с нулевого до $300 млн. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил посол 
еврейского государства в РФ Алек-
сандр Бен Цви. Он также отметил: нор-
мализация положительно сказалась 
и на отношениях с Палестиной. Изра-
иль наблюдает позитивные сдвиги и мо-
жет пойти на уступки на возможных 
переговорах. Но пока со стороны па-
лестинцев не было сигналов о готовно-
сти пойти на компромисс, подчеркнул 
дипломат. Он также сообщил, что Из-
раиль может признать российские сер-
тификаты о вакцинации до конца года. 
В ближайшие дни состоится очередной 
раунд переговоров Роспотребнадзо-
ра и израильского минздрава по это-
му вопросу, обсуждаются технические 
моменты.

15 сентября исполняется год с подписа-
ния Авраамических соглашений между 
Израилем и арабскими странами — сна-
чала ОАЭ и Бахрейном, а затем Марокко 
и Суданом. Каким практическим содер-
жанием наполнились эти договорён-
ности? Насколько выгодной оказалась 
нормализация?

Давайте возьмём Эмираты. Това-
рооборот ОАЭ и Израиля сегодня до-
стигает почти $1 млрд. С Бахрейном, 
с которым до сентября прошлого 
года товарооборот вообще был ноль, 
мы уже сегодня говорим о $300 млн. 
Именно в этом мы видим реальные 
результаты. То же самое с туристи-
ческим потоком: сначала его, конеч-
но, не было, но потом десятки тысяч 
израильских туристов посетили эти 
страны. Некоторые студенты из этих 
государств начали учиться в израиль-
ских вузах.

Как общества этих стран отреагирова-
ли на нормализацию отношений с Из-
раилем? Когда ваши туристы приезжа-

ют в эти государства, не сталкиваются 
ли они с антисемитизмом?

До сих пор я не слышал ни разу, что-
бы был хотя бы один подобный случай. 
Наоборот, там отмечали еврейские 
праздники. В ОАЭ есть синагога, ко-
торая уже активно работает.

А как нормализация отношений Изра-
иля с другими арабскими странами по-
влияла на контакты с Палестиной? Есть 
ли какие-то позитивные сдвиги?

Сдвиги есть. Например, встре-
ча (президента Палестины) Махму-
да Аббаса с нашим министром оборо-
ны (Бени) Ганцем. Есть координация 
во всём, что связано с безопасностью, 
контакты продолжаются. На уровне 
экономическом есть контакты. Есть, 
конечно, разные, я бы сказал, подъё-
мы и спады. А встреча Ганца с Махму-
дом Аббасом — это как раз явно сигнал 
о каком-то более, я бы сказал, высшем 
уровне контактов.

Палестинский посол в РФ Абдель Хафиз 
Нофаль заявил «Известиям», что Пале-
стина открыта к прямому диалогу с из-
раильтянами. Хотелось бы узнать пози-
цию Израиля: насколько ваша страна 
готова сейчас к прямым переговорам 
с палестинцами?

Хорошо, мы говорим с Палестин-
ской автономией, а как на это отре-
агирует Газа? Они же ещё между со-
бой не могут договориться. Не важно, 
что мы договоримся с одними, надо же 
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До выборов лидер Рабочей партии Йонас Гар Стёре говорил, что намерен 
активнее сотрудничать с Россией
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Выбор для каждого
Как Россия готовится к единому дню голосования

Максим Ходыкин

Российская избирательная систе-
ма полностью готова к проведе-

нию единого дня голосования (ЕДГ). 
Об этом «Известиям» заявили в Совфе-
де. Там уверены, что выборы состоятся 
на высокоорганизованном уровне, а по-
пытки ряда западных стран и некоторых 
граждан повлиять на процесс не смогут 
помешать свободному волеизъявле-
нию россиян. ЕДГ пройдёт с 17 по 19 сен-
тября, его итогом станет обновление 
Госдумы, избрание глав 12 регионов 
и почти четырёх десятков региональ-
ных парламентов. За чистотой процес-
са будут следить несколько сотен ты-
сяч наблюдателей.

Обновление Госдумы, губернатор-
ского корпуса и региональных парла-
ментов в целом ряде субъектов ста-
нет итогом ЕДГ, который пройдёт 
с 17 по 19 сентября. Проголосовать 
россияне смогут не только лично, по-
сетив участки, но и дистанционным 
образом. Такая опция будет доступ-
на жителям семи регионов. Среди них 
Москва, Севастополь, Курская, Ярос-
лавская, Ростовская, Мурманская 
и Нижегородская области. По инфор-
мации ЦИК, около 10 млн избирателей 
в этих субъектах имеют подтверждён-
ную учётную запись на сайте госус-
луг, без чего проголосовать через ин-
тернет не получится. Приём заявлений 
на дистанционное электронное голо-
сование был открыт 2 августа и завер-
шился 13 сентября.

Изъявить свою волю россияне смо-
гут и за рубежом. Для этого будет за-
действовано 348 избирательных участ-
ков плюс ещё семь — на территории 
Байконура. Как следует из официаль-
ных данных ЦИК, наибольшее коли-
чество зарубежных участков откро-
ется в Молдавии (30), Германии (16) 
и Израиле (13). Десять участков бу-

дет работать в Южной Осетии, по де-
вять — в Абхазии, Белоруссии и Эсто-
нии, семь — в США. По шесть точек для 
голосования откроется в Армении, Ка-
захстане, Китае и Таджикистане. В Ис-
пании, Франции и Туркмении сооте-
чественники смогут воспользоваться 
пятью участками.

Процесс подготовки к выборам со-
провождался фиксацией внешнего 
вмешательства. О влиянии зарубеж-
ных стран на внутриполитические 
процессы в России сообщали в Цен-
тризбиркоме, МИДе, Госдуме и Со-
вфеде. О риске вмешательства в изби-
рательную кампанию извне говорил 
и пресс-секретарь президента. «Не вы-
зывает никакого сомнения, что будут 
пытаться вмешиваться в выборы. Сла-
ва Богу, система достаточно отлажена 
с точки зрения механизмов, которые 
эти риски “хеджируют”, говоря эко-
номическим языком», — подчёркивал 
Дмитрий Песков.

Одним из проявлений вмешатель-
ства в выборы глава Совета по правам 
человека при президенте Валерий Фа-
деев назвал отказ БДИПЧ ОБСЕ при-
ехать на голосование. В интервью 
«Известиям» он отметил, что «они изо-
бражают дело так, будто бы эти выбо-
ры будут несправедливыми и факти-
чески нелегитимными».

Устойчивость российской избира-
тельной системы ко всякого рода вме-
шательствам в интервью «Известиям» 
отмечала председатель Центризбир-
кома Элла Памфилова. «Мы относимся 
к этому серьёзно, но спокойно и гото-
вы им противодействовать», — добав-
ляла глава ЦИК.

Другими словами, кто бы и как 
ни пытался помешать свободному во-
леизъявлению россиян, думские вы-
боры пройдут в установленное время 
и на высокоорганизованном уровне, 
выразили уверенность в Совфеде.

— Мы видим все попытки западных 
стран и некоторых россиян, которые 
встали на путь предательства интере-
сов страны. Мы будем вовремя пресе-
кать все их незаконные действия. Они 
очень пристально глядят за подготовкой 
и проведением наших выборов, посто-
янно делают вбросы и фальшивки. Это 
предвзятое поведение, которое будет 
наказываться в рамках закона, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» первый 
зампред комитета Совфеда по между-
народным делам Владимир Джабаров.

Партийные и общественные на-
блюдатели уже подготовились к кон-
тролю за голосованием. Как сообщала 
«Известиям» секретарь Общественной 
палаты (ОП) РФ Лидия Михеева, орга-
низация проинструктировала около 
250 тыс. человек. «Все, кто проходит 
у нас обучение, смогут выбрать для 
себя, будут ли они наблюдателями 
от партий или получат мандат от об-
щественной палаты региона», — отме-
чала Михеева.

Одной из новаций этих выборов ста-
нет изменение порядка видеонаблю-
дения. В июле в Центризбиркоме со-
общили, что записи с участков станут 
доступны только на служебном пор-
тале. Смотреть за ходом голосования 
будут все политические партии, их ре-
гиональные отделения и кандидаты 
в одномандатных округах, избиратель-
ные комиссии, а также центры обще-
ственного наблюдения в субъектах, где 
участвовать может любой желающий, 
который прошёл необходимое обуче-
ние. Также доступ к видеотрансляции 
получат уполномоченные по правам 
человека в федеральном центре, реги-
онах и СПЧ при президенте РФ.

В ЦИК такой формат объясни-
ли не только экономией средств. Так, 
Элла Памфилова отметила, что новый 
порядок позволит решить главную 
проблему — «обеспечение адресного, 
квалифицированного, предметного 
и тотального видеонаблюдения».

Особое значение имеет и то, что вы-
боры проходят в условиях пандемии. 
В политсилах подчёркивают ответ-
ственное отношение к процессу на-
блюдения. По инициативе «Единой 
России» несколько партий подписа-
ли соглашение «За безопасные выбо-
ры», оно подразумевает в том числе 
обеспечение санитарной безопасно-
сти во время голосования. 

 Новости

«Мы готовы уступить»
Посол Израиля в РФ Александр Бен Цви — о переговорах                 с Палестиной и признании «Спутника V»

 

оборудованием, доступом к Wi-Fi, в том 
числе чтобы разворачивать компью-
терные классы, внедрять информаци-
онные технологии, автоматизировать 
рабочие места преподавателей. Про-
грамма капремонта даст больше воз-
можностей для дополнительного об-
разования в каждой школе, — пояснила 
Елена Шмелёва.

В целом правящая партия готовит 
масштабное обновление всех уровней 
образования в стране, которое позво-
лит подготавливать востребованных 
специалистов на рынке труда. По сло-
вам Елены Шмелёвой, нужно развивать 
олимпиадное движение, а также рас-
ширять интегрированные модели обу-
чения, когда программы создают пред-
ставители не только образовательных 
организаций разных уровней и про-
филей, но и научные институты, инду-
стриальные партнёры.

— Вузы должны постоянно работать 
с предприятиями, которые во многом 
будут формировать образовательные 
программы и заказ на их выпускни-
ков, — добавила она.

Елена Шмелёва также выступи-
ла за снижение бюрократической на-
грузки на учителей, которая отвлекает 
преподавателей от их основной рабо-
ты. По её словам, она должна быть сня-
та за счёт интеграции информацион-
ных систем.

Вице-премьер Татьяна Голикова, 
в свою очередь, добавила, что прави-
тельство вместе с ЕР разработало про-
грамму содействия занятости молодё-
жи до 2030 года. Кроме того, с 2024-го 
70% колледжей перейдёт на сокращён-
ные сроки обучения.

— Каждый второй выпускник полу-
чит две квалификации и более, — уточ-
нила Татьяна Голикова.

�� РЕАБИЛИТАЦИЯ МЕДИЦИНЫ

Ещё одной важной темой стала ситу-
ация в здравоохранении. Серьёзной 
проблемой остаётся нехватка меди-
цинского персонала в первичном звене.

— Нам видится целесообразным вве-
сти дополнительные мотивации для 
медицинского персонала первичного 
звена здравоохранения, дифференци-
рованные в зависимости от категории 
сотрудников и особенностей обслужи-
ваемой территории. Максимального 
внимания, по нашему мнению, требу-
ют врачи общей практики и фельдше-
ры, работающие на селе, — сказал глав-
врач больницы в Коммунарке Денис 
Проценко.

Также, по его словам, особое вни-
мание нужно уделить улучшению 
медицинской помощи жителям 
труднодоступных регионов. Уже сей-
час курсирует медицинский поезд 
в Забайкалье, специальные автопоез-
да в Свердловской области и плавучая 
поликлиника в ХМАО, которые помо-
гают жителям территорий, где нет до-
рог, напомнил он.

Владимир Путин призвал едино-
россов вместе с кабмином разработать 
систему обратной связи для эффектив-
ной реализации программы медицин-
ской реабилитации. На эту програм-
му должно быть выделено не менее 
100 млрд рублей на 2021–2026 годы, при-
чём 60 млрд из них — на 2021–2024 годы. 
По мнению Дениса Проценко, для эф-
фективной реабилитации россиян 
нужно значительно улучшить систе-
му диспансеризации.

— Мне видится здесь очень важным 
комфорт пациентов и построение бы-
стрых процессов диспансеризации, 
и если она будет неорганизованна и за-
тянута, то люди просто на неё не пой-
дут, — пояснил он.

Стоит добавить, что обеспечение 
всех граждан профилактическими 
медицинскими осмотрами не реже 
одного раза в год — один из целевых 
показателей национального проекта 
«Здравоохранение». К 2024 году не ме-
нее 70% россиян должны ежегодно 
проходить профилактические медос-
мотры.

У «Единой России» особая ответ-
ственность в формировании курса 
поддержки населения, отметил в раз-
говоре с «Известиями» первый зам-
пред комитета Совфеда по социаль-
ной политике Валерий Рязанский.

— От взаимодействия мощного по-
литического треугольника — прези-
дент, правительство, ведущая партия — 
зависит очень многое. Я бы обратил 
внимание на то, что фракция в Гос-
думе старается консолидировать во-
круг своих решений и другие партий-
ные группы, — подчеркнул он.

Особое внимание партия уделяет 
и вопросам поддержки семей с деть-
ми, отметил политик.

— С этим связаны и вопросы детско-
го здравоохранения, отдыха в летний 
период, создания условия для занятий 
спортом в школах, — резюмировал Ва-
лерий Рязанский.

Владимир Путин во время совеща-
ния также призвал повышать доходы 
военных в соответствии с экономиче-
ской ситуацией в стране. Министр обо-
роны Сергей Шойгу доложил, что воен-
нослужащие в соответствии с указом 

президента уже получили единовре-
менную выплату 15 тыс. рублей. Это 
касается и курсантов, проходящих 
службу по состоянию на 31 августа ны-
нешнего года. Выплату в размере 10 тыс. 
получили пенсионеры Минобороны.

�� ЕЖЕГОДНЫЙ ОТЧЁТ

На встрече выступил и вице-премьер 
Марат Хуснуллин, который рассказал 
о планах по реализации знаковых ин-
фраструктурных проектов. Уже при-
нято решение о строительстве метро 
в Челябинске и Нижнем Новгороде. 
Кроме того, дорабатывается проект 
метро в Красноярске. Власти также за-
ймутся модернизацией очистных соо-
ружений в Краснодарском крае.

Между тем вице-премьер Алек-
сандр Новак доложил президенту 
о процессе газификации. По его сло-
вам, к началу сентября более 100 тыс. 
домовладений было подключено 
к газу. Около 4 млн домов будут гази-
фицированы по программе ЕР до кон-
ца 2022 года. Владимир Путин призвал 
не снижать темпы и не допустить мо-
нополизации при установлении еди-
ных расценок за комплексное подклю-
чение к газу.

Первый вице-спикер Совфеда Анд-
рей Турчак пообещал, что работа над 
народной программой партии, в подго-
товке которой приняли участие более 
2 млн человек, не прекратится после 
выборов. По его словам, депутаты ЕР 
будут ежегодно отчитываться о её ре-
ализации перед гражданами. Он уве-
рен, что партии вместе с правитель-
ством удастся выполнить все пункты.

— Многое предстоит сделать Гос-
думе следующего созыва, в том числе 
и в рамках работы над бюджетом, что-
бы все программные установки, поло-
жения народной программы получили 
финансовую поддержку и были реа-
лизованы. И здесь у будущей фракции 
«Единой России» особая роль и особая 
ответственность, — подчеркнул Анд-
рей Турчак.

При этом уже сейчас выполняются 
некоторые положения сформулиро-
ванного документа. В частности, речь 
идёт о социальной газификации, ка-
премонте общеобразовательных уч-
реждений, закупке школьных автобу-
сов, отмене обязательного техосмотра.

— Народная программа — живой ор-
ганизм, который будет учитывать все 
вызовы, возникающие перед страной 
и каждым её жителем. Обратная связь 
с избирателями и контроль исполне-
ния программы — одна из основных 
задач, стоящих перед партией, все-
ми её членами, — напомнил «Извести-
ям» замсекретаря генсовета ЕР Сергей 
Перминов.

По его словам, партия отслеживает 
качество работы над всеми заплани-
рованными проектами и их практиче-
ское воплощение в режиме реально-
го времени.

Центральное в Азии

Андрей Быстрицкий

Председатель совета фонда развития 
и поддержки дискуссионного клуба 
«Валдай»

Пока человечество живо, его исто-
рия пишется каждое мгновение. 

Безостановочно. Правда, говорят, 
что медленно мелют жернова исто-
рии. Но иногда ход событий ускоря-
ется, многое начинает радикально 
меняться, и мы едва успеваем осоз-
навать происходящее. И похоже, что 
в истории Средней Азии, да и не толь-
ко её, наступила такая пора.

И дело не только в печальном 
финале двадцатилетней операции 
США и их союзников в Афганиста-
не или в ошеломляющем успехе та-
либов (запрещены в РФ). Напротив, 
это всего лишь отражение гло-
бальных перемен в Азии, да, навер-
ное, и во всём мире.

Самое важное, что последние 
20–30 лет регион стремительно 
развивается. Это развитие отра-
жается и в бурном экономическом 
росте, и в подъёме самосозна-
ния, в обретении новой идентич-
ности странами Азии, в изменении 
их положения в мировой иерар-
хии, роли в эволюции всего чело-
вечества.

И, по всей видимости, именно 
сейчас наступило время осознания, 
осмысления происходящих собы-
тий. Необходимо понять, как будет 
идти развитие Азии (да и мира), кто 
станет его направлять, как оно бу-
дет регулироваться.

Ещё сравнительно недавно ка-
залось, что США и Запад в целом 
будут играть важную роль в орга-
низации гармоничного прогресса, 
в том числе и в Азии. Было, конеч-
но, много споров о том, какова же 
реальная роль этого лидирующе-
го полюса, насколько он эгоисти-
чен или близорук, сможет он и за-
хочет ли утверждать повсюду свои 
ценности и стандарты, не будет ли 
от этого больше вреда, чем пользы. 
Обсуждали западную цивилиза-
цию и её всеобщую применимость, 
возможность создания комфорт-
ного для всех мирового порядка 
и многое другое.

Но сегодня выяснилось, что 
значение всех этих дискуссий для 
Азии (и не только для неё) по мень-
шей мере сильно снизилось, если 
и вовсе не свелось к нулю. И это 
в известной мере признано и са-
мим Западом. Вывод войск США 
и других стран из Афганиста-
на только лишь ярко высветил 
это обстоятельство. И даже пре-
зидент США Джо Байден в неко-
торой мере это признал. Так что, 
по всей видимости, глобальная 
роль западной цивилизации ре-
шительно изменилась. От миро-
вого лидерства и мирового доми-
нирования (и неважна моральная 
или политическая оценка) Запад 
перешёл в лучшем случае к актив-
ной обороне, к защите того, что 
он считает своим. А это «своё» те-
перь — не весь мир, более того, 
территория этого «своего», похо-
же, сокращается. Вообще есть во-
прос к тому, насколько адекватно 
западные элиты видят мир в це-
лом, да и видят ли вообще? Иногда 
складывается ощущение, что его 
интеллектуальная оптика как ми-
нимум не вполне настроена и се-
рьёзно искажает контуры совре-
менной реальности.

Произошедшее, конечно, бро-
сило вызов странам Азии. Прежде 
всего потому, что они оказались 
в значительной степени предо-
ставлены самим себе. Их ответ-
ственность, в том числе и мировая, 

резко выросла. И теперь предстоит 
очень непростой, тяжёлый и ответ-
ственный период самостоятельно-
го строительства нового азиатско-
го порядка.

Бурное развитие региона — не-
преложный факт. Но всякое раз-
витие содержит в себе немало 
рисков, требует умелого лавиро-
вания в экономических, полити-
ческих, социальных и иных во-
дах. В последние годы страны Азии 
продвинулись в этом отношении. 
Наиболее крупные из них пытают-
ся создать своего рода координат-
ную сетку и для себя самих, и для 
соседей. Стремление к скоордини-
рованному развитию в общем на-
лицо. Так, проект «Экономический 
пояс Шёлкового пути», бесспорно, 
весьма полезная вещь. Но всё же 
путь к будущей гармоничной Азии 
точно длиннее и сложнее.

События в Афганистане не толь-
ко подчеркнули неспособность За-
пада играть лидирующую роль 
в поддержании и модернизации 
мирового порядка, они ещё пока-
зали, сколько вызовов содержит-
ся в самом регионе и как трудно 
их будет решать.

Конечно, современная Азия — 
не самая конфликтная зона в мире. 
Хотя как и чем мерить? Но точ-
но и не бесконфликтная. А не до-
стигнув хотя бы относительной 
безопасности в регионе, труд-
но будет рассчитывать на устой-
чивое экономическое развитие 
и процветание. Тот же Афганистан 
в общем-то расположен в цент-
ре Евразии и издавна играл важ-
ную роль в азиатских коммуни-
кациях и, кстати, видимо, может 
продолжить играть. Но Афгани-
стан не единственная проблема, 
хотя и очень показательная: согла-
сия между странами Азии по пово-
ду метода действий в отношении 
этой страны нет.

В общем, самых разнообразных 
конфликтов в этой точке мира не-
мало. И все они непростые, истори-
чески отягощённые. Хотя не стоит 
переоценивать их: уверенное об-

щее развитие способствовало бы 
их смягчению, а то и разрешению.

Россия, конечно, играет боль-
шую роль в азиатских делах. 
И в силу своего размера и положе-
ния, и потому что обладает вполне 
достойной интеллектуальной ком-
петентностью, и из-за своих бо-
лее чем дееспособных вооружён-
ных сил. Но есть ещё одна причина, 
и тоже очень важная: историче-
ская и географическая, полити-
ческая и культурная близость 
со странами Центральной Азии.

Эта близость означает и вза-
имную ответственность, и общие 
возможности. Опять же таки со-
бытия в Афганистане подчеркнули 
необходимость самым вниматель-
ным образом относиться к без-
опасности в ЦА. Без способности 
к эффективной обороне не полу-
чится ничего, причём безопасно-
сть и России, и стран Центральной 
Азии взаимосвязаны.

Стратегия экономического раз-
вития центральноазиатского реги-
она — общее дело расположенных 
там стран и России, особенно в ус-
ловиях изменения общемировой 
расстановки политических и эко-
номических сил. Многие вопросы 
отношений и между самими азиат-
скими государствами, и с окружа-
ющим миром, включая те же США, 
Западную Европу, других крупных 
игроков, проще и эффективнее ре-
шать сообща.

Так что вопросов много: 
от безопасности, особенно в све-
те афганских событий, до эко-
номического, политического 
и культурного взаимодействия 
в Центральной Азии. 20 сентября 
в Ташкенте состоится конферен-
ция международного дискуссион-
ного клуба «Валдай» и Института 
стратегических и межрегиональ-
ных исследований при президен-
те Республики Узбекистан на тему 
«Россия и Узбекистан перед вы-
зовами развития и безопасности 
на новом историческом этапе вза-
имодействия». Иногда жернова 
истории ускоряются.
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сначала знать, с кем говорить, кроме 
того, о чём говорить. Надо смотреть, 
на какие уступки каждая сторона го-
това пойти. Мы ещё пока не видим, 
чтобы палестинская сторона была 
готова уступить. В свою очередь, 
мы точно знаем, что мы готовы усту-
пить, потому что мы это уже делали 
несколько раз.

Глава МИД Израиля Яир Лапид не так 
давно побывал в Москве с первым ви-
зитом и провёл за закрытыми дверями 
переговоры с министром иностранных 
дел России Сергеем Лавровым. Обсуж-
дал ли господин Лапид с российской 
стороной новый экономический план, 
который Израиль предложил сектору 
Газа?

Обсуждалось всё, что связано 
с этим. Опять же это не то что един-
ственный план, какой-то отдельный. 
Есть более широкие планы координа-
ции, более широкие планы разгово-
ров. В этих разговорах, несомненно, 
вопрос палестинский был поставлен, 
был обсуждён. Не всегда у нас совпа-
дает подход к этому вопросу с россий-
ской стороной, это я могу сразу ска-
зать. Но, несмотря на это, мы всегда 
открыты, каждый свою позицию вы-
сказывает, стараемся друг друга убе-
дить в правоте наших взглядов и так 
далее. И что-то иногда получается, 
что-то нет. Но диалог ведётся, это са-
мое главное.

И всё же хотелось бы уточнить: пред-
ставлял ли Лапид этот план Лавро-
ву и как Россия отреагировала на это 
предложение?

Я не буду в это вдаваться. Извини-
те. То, что было за закрытыми дверя-
ми, должно остаться там.

Можно уточнить про обсуждение Ира-
на в ходе встречи министров: на чём на-
стаивала израильская сторона?

Мы всё время повторяем это: наша 
главная озабоченность — это то, что 
Иран стремится достичь ядерного во-
оружения. И, как сказал наш министр, 
этого мы себе не можем позволить. 

Потому что это прямая стратегиче-
ская угроза существованию Изра-
иля. Представьте себе очень ради-
кальный режим, у которого есть ещё 
и ядерное оружие. Это угроза, кстати, 
не только Израилю. Это угроза всему 
миру. Надо подумать: у них вот этот 
арсенал стратегических ракет, у не-
которых из них дальность 2,5 тыс. км. 
На кого они целятся? Мы ближе. Толь-
ко надо подумать, кто ещё в этом ра-
диусе действия.

Мы говорили о пребывании Ира-
на на сирийской территории, об угро-
зе нашей безопасности. Потому что 
иранская сторона, во-первых, переда-
ёт различным шиитским группиров-
кам экстремистским, как «Хезболла», 
так и другим, оружие, финансовую по-
мощь. А это же напрямую на нашей гра-
нице. Поэтому мы всегда говорим, что 
необходимо полное отступление Ира-
на с сирийской территории. Им там де-
лать нечего.

13 сентября МИД Ирана сообщил, что 
в ближайшее время Тегеран вернёт-
ся к переговорам по восстановлению 
ядерной сделки в Вене. Как Израиль 
смотрит на это?

Мы относимся к этой сделке не-
гативно. Мы это сказали сразу, когда 
она была подписана. Потому что в эту 
сделку многие факторы, которые очень 
важны и связаны со стратегическими 
вопросами, включены не были. Напри-
мер, не было включено всё, что связано 
с ракетным арсеналом Ирана. Не ого-
варивалась никак финансовая помощь 
Ирана различным террористическим 
группировкам. Ничего не говорилось 
о том, что будет, когда действие сдел-
ки закончится. Что, тогда Ирану мож-
но будет всё свободно делать? 
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« В МОЁМ СА-
МОМ БЛИЗКОМ 
ОКРУЖЕНИИ 

НЕСКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК ЗА-
БОЛЕЛИ, И ОДИН ИЗ ЭТИХ 
СОТРУДНИКОВ — ЭТО ЧЕ-
ЛОВЕК, КОТОРЫЙ РАБОТА-
ЕТ СО МНОЙ В НЕПОСРЕД-
СТВЕННОЙ БЛИЗОСТИ. ОН 
БЫЛ ВАКЦИНИРОВАН
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С новым сроком
Сбежавший из ИВС Мавриди может получить пожизненное

Вероника Кулакова, 
Светлана Казанцева

Последнему задержанному бе-
глецу из ИВС в Истре Александру 

Мавриди грозит пожизненное за-
ключение, рассказали опрошенные 
«Известиями» юристы. По их оцен-
кам, учитывая обвинения в убийстве 
бизнесмена Владимира Маругова 
и в побеге из-под стражи, а также со-
противление полицейским при задер-
жании, скорее всего, сейчас Маври-
ди будет сотрудничать со следствием. 
А это значит, что в ближайшее время 
в этой истории могут появиться новые 
фигуранты. Сбежавшего заключённо-
го удалось поймать вечером 13 сен-
тября в московском районе Митино. 
Он скрывался от правоохранителей 
более месяца, засечь мужчину помог-
ли камеры с функцией распознавания 
лиц. К системе аналитики подключе-
но 125 тыс. видеопотоков по всей Мо-
скве, сообщили «Известиям» в депар-
таменте информтехнологий города. 
Алгоритм может вычислить преступ-
ника, даже если его лицо закрыто ма-
ской, отмечают IT-специалисты.

�� АЛГОРИТМЫ ПОИМКИ

Вечером 13 сентября стало извест-
но, что в московском районе Митино 
на Дубравной улице задержали пя-
того участника побега из ИВС в Ис-
тре, совершённого пятью арестанта-
ми 6 августа. Александру Мавриди 
удавалось скрываться от правоох-
ранительных органов больше меся-
ца, в итоге его вычислили по каме-
рам видеонаблюдения.

По сообщению МВД, при задержа-
нии Мавриди оказал сопротивление 
полицейским. В тот же день правоох-
ранители доставили его в террито-
риальное подразделение Следствен-
ного комитета России. Следующим 
утром СК сообщил, что Мавриди до-
просили, он дал следователю призна-
тельные показания. Ему предъявили 
обвинение в побеге из-под стражи 
(ч. 2 ст. 313 УК РФ). Во время допро-
са преступник сопротивления уже 
не оказывал. На вопрос следователя, 
за что был задержан, спокойно отве-
тил: «За побег из ИВС в Истре».

Ранее Следственный комитет со-
общал, что в рюкзаке Мавриди была 
найдена крупная сумма денег в раз-
ных валютах. «$3 тыс., €1350 и 70 тыс. 
рублей», — рассказала старший по-
мощник руководителя ГСУ СК по Мо-
сковской области Ольга Врадий.

По одной из версий, правоохрани-
телям удалось установить его лич-
ность через камеры видеонаблюде-
ния около магазина на Дубравной. 
Они были оснащены функцией рас-
познавания лиц.

На сегодняшний день к системе 
видеоаналитики подключено 125 тыс. 
видеопотоков с камер городской сис-

темы видеонаблюдения, располо-
женных во всех районах Москвы, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
департамента информационных тех-
нологий столицы.

— Алгоритмы распознавания лиц 
существенно упрощают уполномо-
ченным сотрудникам правоохрани-
тельных органов поиск правонару-
шителей, фотографии которых есть 
в розыскных базах, и тем самым по-
могают обеспечивать безопасность 
горожан. В отличие от человека, си-
стема видеоаналитики может «за-
поминать» сотни тысяч фотографий 

правонарушителей и за несколько 
секунд оповещать сотрудников пра-
воохранительных органов в случае, 
если человек из розыскной базы по-
пал в поле зрения какой-либо камеры 
видеонаблюдения, — уточнили там.

Камерам удалось засечь Маври-
ди, даже несмотря на то, что беглец 
был в медицинской маске, а голову 
закрывала кепка.

— Для установления соответствия 
необязательно, чтобы было полно-
стью видно лицо человека. Части 
лба, носа и глаз может быть доста-
точно для определения группы лиц, 
которые могут представлять инте-

How much is the фишинг
A — Также в последнее вре-

мя очень распространены 
мошенничества под видом различ-
ных вариантов инвестирования де-
нежных средств. В таких случаях дер-
жатель карты передаёт мошенникам 
свои данные, в том числе критичные 
(коды, пароли). Таким образом вмес-
то получения финансовых услуг кли-
ент теряет деньги, — добавил началь-
ник управления по противодействию 
мошенничеству Газпромбанка Нико-
лай Пятиизбянцев.

Наибольшее количество ссылок 
на фишинговые сайты распростра-
няется в Telegram-каналах, согласен 
управляющий директор центра раз-
вития сотрудничества с клиентами 
УБРиР Александр Дарданов: имен-
но в этом мессенджере много тема-
тических сообществ, направленных 
на получение выгод от банковских 
продуктов. По его словам, всё больше 
граждан начинают использовать ка-
налы в Telegram в качестве основно-
го мессенджера для общения, и опас-
ность дальнейшего распространения 
данной схемы есть.

— Существуют специализирован-
ные каналы, где под предлогом выгод 
продвигают ссылки на фишинговые 
сайты известных банков. Как прави-
ло, для регистрации на фишинговом 
сайте требуют ввести номер карты 
банка (любого банка) и подтвердить 
кодом из СМС, — добавил Александр 
Дарданов.

�� МНОГОМИЛЛИОННАЯ 
АУДИТОРИЯ

В Росбанке рассказали, что посто-
янно информируют клиентов о без-
опасном поведении в интернете: 
рекомендуется не открывать подо-
зрительные электронные письма 
или СМС с вложенными ссылками, 
а также не вводить реквизиты кар-

ты (номер, срок действия, трёхзнач-
ный код безопасности с оборотной 
стороны карты) на сомнительных ре-
сурсах. В банке «Зенит» сообщили, 
что благодаря активному информи-
рованию клиентов количество мо-

шенничеств с применением фишин-
говых атак снижается.

Активное распространение фишин-
говых сообщений с использованием 
банковских брендов объясняется конъ-
юнктурой финансового рынка: в начале 
2021 года снижались ставки по вкладам, 
и россияне искали более выгодные спо-
собы вложить деньги — в том числе в ин-
вестпродукты. На этом тренде мошен-
ники и пытаются заработать, рассказал 
руководитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов.

Он добавил, что Telegram-каналов 
по финансовой тематике множество 
и большинство из них предлагает раз-
мещение платной рекламы. Владель-
цы и администраторы групп не всегда 
внимательно рассматривают предла-
гаемый для продвижения контент, от-
метил эксперт. Правилами площадки 
платные посты также слабо модериру-
ются. Размещая рекламные сообщения 
в популярных каналах, преступники вы-
ходят на многомиллионную аудиторию.

Электронная почта остаётся всё та-
кой же популярной для рассылки фи-
шинговых писем, однако распростра-
нение рекламы на востребованных 
площадках даёт более эффективный 
результат, считает директор по кон-
салтингу ГК InfoWatch Ирина Зинов-
кина. Она добавила, что использова-
ние рекламных баннеров — отличный 
способ для получения относительного 
доверия среди пользователей, это по-
вышает шансы перехода на мошенни-
ческие ресурсы.

Во втором квартале 2021 года Банк 
России направил запросы на снятие 
с делегирования 1449 доменных имён 
в интернете, с использованием кото-
рых осуществлялась противоправная 
деятельность, сообщили «Известиям» 
в ЦБ. По данным регулятора, за этот 
же период количество фишинговых 
атак выросло в два раза, до 1160 тыс.

На текущий момент в Роскомнадзор 
не поступали решения судов и требова-
ния Генпрокуратуры России, на осно-
вании которых возможна блокировка 
конкретных каналов (групп), распро-
страняющих фишинговые сообще-
ния в мессенджере Telegram, сообщи-
ли «Известиям» в его пресс-службе. Там 
уточнили, что в 2021 году удалено и за-
блокировано более 1260 сайтов, связан-
ных с незаконной банковской деятель-
ностью. «Известия» направили запросы 
в Telegram, а также в другие крупнейшие 
соцсети и мессенджеры.

Анастасия Платонова

Т уристы чаще всего недовольны ка-
чеством сервиса в отелях Красно-

дарского края и Крыма. Именно на го-
стиницы в этих регионах Ростуризм 
чаще всего получает жалобы, каса-
ющиеся несоответствия заявленному 
количеству «звёзд», сообщили «Изве-
стиям» в ведомстве. Некоторые об-
ращения доходят и до Роспотреб-
надзора: в первом полугодии было 
четыре случая привлечения отелей 
к административной ответственно-
сти. Недовольство туристов обычно 
связано с завышенными ожидания-
ми: в России «звёзды» присуждаются 
по иным критериям, нежели за грани-
цей. Но иногда отели действительно 
идут на обман, рассказали в право-
вой комиссии РСТ.

�� КУРОРТНАЯ «АСТРОНОМИЯ»

В Ростуризм периодически посту-
пают жалобы от туристов на то, что, 
по их мнению, сервис в отеле, где они 
остановились, не соответствует за-
явленному уровню «звёздности». 
Большинство из этих жалоб подано 
на гостиницы Краснодарского края 
и Крыма — в частности, отели в Ана-
пе, Сочи, Евпатории, Ялте, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе ве-
домства.

В конце августа руководитель 
Рос туризма Зарина Догузова в рам-
ках рабочего визита в Анапу объяви-
ла, что «весь сезон получала огром-
ное количество жалоб» туристов 
на отели в этом регионе. По её мне-
нию, это связано с тем, что из-за пан-
демии COVID-19 на курорт поехали 
люди, которые раньше там не отды-
хали и привыкли к определённому 
уровню сервиса за границей.

— Не всегда требования туристов 
объективны, но в некоторых случа-
ях это действительно обоснованно. 
И тут два варианта: либо отель со-
ответствовал своей «звёздности» 
на момент прохождения классифи-
кации, но потом снизил качество 
оказываемых услуг, либо аккреди-
тованная организация провела клас-
сификацию недобросовестно, — от-
метили в Ростуризме.

Там уточнили, что, согласно По-
ложению о классификации го-
стиниц , утверж дённому поста-
новлен ием п ра ви тел ьс т ва РФ 
от 18 ноября 2020 года № 1860, при-
своением «звёзд» отелям в соответ-
ствии с их уровнем сервиса занима-
ются аккредитованные организации, 
для чего у них должен быть действу-
ющий аттестат. Их аккредитацию 
проводит Ростуризм.

— Мы ужесточим контроль за ак-
кредитованными организациями, 
а также усилим мониторинг заяв-
ленного уровня «звёздности», — со-
общили «Известиям» в Ростуризме. 
Как раз сейчас ведомство проверя-
ет одну из таких организаций, клас-

Общество

Мышиные в историю
A По этому вопросу прошло 

несколько совещаний, ска-
зала эксперт. В ближайшие две неде-
ли участники рабочей группы долж-
ны принять решение относительно 
внесения таких поправок. Если оно 
будет положительным, то коррек-
тировки формализуют и представят 
на общественные слушания.

Антонина Цицулина пояснила: 
сейчас технический регламент пред-
усматривает, что игрушки должны 
проходить токсикологическую экс-
пертизу. Продукция не должна оказы-
вать кожно-раздражающее действие 
(этот параметр изучают на животных), 
также смотрят их индекс токсичности 
(можно оценивать in vitro). Но мето-
дику выбирают в лаборатории, произ-
водители на это не влияют. При этом 
игрушки для детей до трёх лет или 
те, которые контактируют с поло-
стью рта, проходят только экспертизу 
на кожно-раздражающие действия — 
то есть для испытаний обязательно 
нужны животные.

У российских компаний возникли 
сложности из-за действующих требо-
ваний, рассказала Антонина Цицули-
на. По её словам, несколько торговых 
сетей премиального класса в Европе 
отказались сотрудничать с отече-
ственными экспортёрами из-за того, 
что техрегламент не содержит запре-
та на исследования на животных.

�� ПОСМОТРЕТЬ НА КЛЕТКАХ

Проект изменений в техрегламент 
сейчас разрабатывают, сказали «Из-
вестиям» в ЕЭК. Рабочая группа рас-
смотрела поступившее предложение 
исключить из документа возможно-
сти проведения исследований токси-
кологических показателей игрушек 
на животных. Широкий круг участни-
ков сможет рассмотреть проект в рам-
ках публичного обсуждения, уточни-
ли в комиссии.

— Изготовители имеют возможность 
проводить испытания по определению 
токсикологических показателей игру-
шек без использования животных, — 
отметили «Известиям» в ЕЭК. — Техни-
ческий регламент даёт возможность 
оценивать токсикологические пока-
затели игрушек как с использованием 
лабораторных животных, так и без них 
(в случае индекса токсичности).

Позицию России в отношении из-
менений в технический регламент 
«О безопасности игрушек» выработа-
ют во время публичного обсуждения 
проекта, сказали «Известиям» в Мин-
промторге.

— Проводить все исследования 
на токсичность игрушек можно in vitro, 
поэтому исследования на животных 
не актуальны, — сказала «Известиям» 
руководитель Ассоциации по техни-
ческому регулированию (АССТР) Лю-
бовь Бондарь.

Эксперт напомнила, что страны по-
степенно отказываются от негуман-
ных практик. К примеру, с 2013 года 
в Европе запрещены исследования 
косметики на животных.

Никакой необходимости в проведе-
нии тестов на зверях сегодня нет, у та-
ких испытаний есть альтернатива, со-
гласна президент Центра защиты прав 

животных Ирина Новожилова. Все ма-
териалы и химические соединения 
в промышленности уже известны и из-
учены, поэтому компании могут про-
гнозировать, как человек отреагирует 
на их материалы, сказала эксперт «Из-
вестиям». Более того, производители 
игрушек или косметики могут перейти 
на более экологичное сырьё, безопас-
ность которого доказана, добавила она. 
Есть и другие варианты, например, про-

водить опыты с культурами человече-
ской клетки, которые многие страны 
уже используют для исследований, от-
метила Ирина Новожилова.

Она уточнила, что в структуре опы-
тов на животных большая часть при-
ходится на проверку безопасности 
лекарств — 65% тестов. К фундамен-
тальным научным исследованиям от-
носится 26% опытов, к исследованиям 
косметики, бытовой химии, упаковки 
и материалов — 8%, к учебному процес-
су — 1%, рассказала эксперт.

— Если испытывается какой-то но-
вый материал для игрушек, то его те-
стирование нужно всё-таки проводить 

на животных, так как системную ре-
акцию иммунитета, то есть аллергию, 
на клетках отследить будет невозмож-
но, — считает руководитель лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков.

Если же речь идёт об уже извест-
ных материалах, то достаточно будет 
посмотреть на клетках (in vitro) — весь 
мир постепенно движется в эту сторо-
ну, добавил он.

« ИГРУШКИ ДЛЯ ДЕТЕЙ ДО ТРЁХ ЛЕТ ИЛИ ТЕ, КОТОРЫЕ 
КОНТАКТИРУЮТ С ПОЛОСТЬЮ РТА, ПРОХОДЯТ ТОЛЬ-
КО ЭКСПЕРТИЗУ НА КОЖНО-РАЗДРАЖАЮЩИЕ ДЕЙ-

СТВИЯ — ТО ЕСТЬ ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ ОБЯЗАТЕЛЬНО НУЖНЫ ЖИ-
ВОТНЫЕ

« ДЛЯ УСТАНОВЛЕНИЯ СООТВЕТСТВИЯ НЕОБЯЗАТЕЛЬ-
НО, ЧТОБЫ БЫЛО ПОЛНОСТЬЮ ВИДНО ЛИЦО ЧЕЛО-
ВЕКА. ЧАСТИ ЛБА, НОСА И ГЛАЗ МОЖЕТ БЫТЬ ДО-

СТАТОЧНО ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ГРУППЫ ЛИЦ, КОТОРЫЕ МОГУТ 
ПРЕДСТАВЛЯТЬ ИНТЕРЕС ДЛЯ ПРАВООХРАНИТЕЛЕЙ

« АКТИВНОЕ РАС-
ПРОСТРАНЕНИЕ 
ФИШИНГОВЫХ 

СООБЩЕНИЙ С ИСПОЛЬ-
ЗОВАНИЕМ БАНКОВСКИХ 
БРЕНДОВ ОБЪЯСНЯЕТСЯ 
КОНЪЮНКТУРОЙ РЫНКА: В 
НАЧАЛЕ ГОДА СНИЖАЛИСЬ 
СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ, И 
РОССИЯНЕ ИСКАЛИ БОЛЕЕ 
ВЫГОДНЫЕ СПОСОБЫ ВЛО-
ЖИТЬ ДЕНЬГИ

Безнадёжная «звезда»
Что туристам не нравится в российских отелях
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сифицировавшую те отели, на ка-
чество услуг которых жаловались 
туристы. Также инициирован про-
цесс повторной проверки отелей, 
сервис которых, как выяснилось, 
не соответствует декларируемой 
«звёздности».

В Ростуризме добавили, что для 
рассмотрения таких жалоб от тури-
стов ещё 5 апреля 2021 года при этом 
ведомстве была создана комиссия 
по апелляции. Уже состоялось не-

сколько её заседаний. Поданные в ко-
миссию жалобы в исключительных 
случаях доходят до Роспотребнад-
зора — там «Известиям» сообщили, 
что для этого в обращении туриста 
должна содержаться информация 
о нарушении потребительских прав. 
В первом полугодии 2021-го было че-
тыре случая привлечения отелей 
к ответственности по ст. 14.39 КоАП 
РФ («Нарушение требований законо-
дательства о предоставлении гости-

ничных услуг»), подчеркнули в Рос-
потребнадзоре.

�� НЕ КАК В ТУРЦИИ

Несоответствие российских отелей 
ожиданиям туристов по «звёздно-
сти» — далеко не всегда злой умы-
сел владельцев. Большинство отелей 
честно получили свои «звёзды» — 
просто в России они присуждаются 
по иным критериям, нежели за гра-
ницей, рассказал «Известиям» гла-
ва правовой комиссии Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Георгий 
Мохов.

— Вины конкретной гостиницы нет, 
формальные требования она выпол-
нила. А вот у туристов возникают об-
манутые ожидания — ведь в услов-
ной Турции они привыкли к другому 
уровню обслуживания. Более сла-
бый сервис в этом случае можно 
было бы оправдать более низкой це-
ной. Но нет, этим летом за путёвки 
на российский юг многие заплатили 
огромные суммы. Поэтому так много 
жалоб, — отметил эксперт.

По его словам, чаще всего тури-
сты в России недовольны некаче-
ственной уборкой номеров — напри-
мер, нерегулярной сменой полотенец, 
постельного белья, недостаточно хо-
рошим наведением чистоты в целом, 
особенно в мини-гостиницах. Другие 
жалобы — на скудное питание, пло-
хую анимацию, неухоженные зоны 
у бассейнов, нехватку услуг.

— Безусловно, бывают и случаи на-
меренного завышения «звёздности» — 
например, мелкий обман с целью 
конкурентного преимущества: трёх-
звёздочная гостиница рекламирует 
себя как «четвёрку», сохраняя цены 
«трёшки», — сообщил Георгий Мохов.

Но, как объяснил эксперт, даже 
вопиющее несоответствие по «звёзд-
ности» необязательно представля-
ет собой специальное введение в за-
блуждение:

— Бывает и так, что проверка Рос-
туризма выявляет, например, го-
стиницу «четыре звезды», которая 
по параметрам классификации едва 
тянет на двухзвёздочную. Но это мог-
ла быть ошибка в процедуре клас-
сификации — или же отель не успел 
или не смог привести себя в соответ-
ствие с категорией до старта сезона.

У гостиницы, приписавшей себе 
лишние «звёзды», их заберут, доба-
вил эксперт.

При этом существуют отели, кото-
рые вообще не прошли классифика-
цию, но в своей рекламе указывают 
наличие «звёзд». Правда, таких слу-
чаев сейчас очень мало, поскольку 
сфера контролируется, указал Ге-
оргий Мохов. Тем не менее о подоб-
ных гостиницах говорила и глава 
Ростуризма Зарина Догузова в ходе 
визита в Анапу: она призвала все 
отели пройти классификацию и та-
ким образом получить «звёзды» ле-
гально.

Отпуская формальность

Александр Холодов

Общественный деятель

В понедельник, 13 сентября, прави-
тельство поддержало отмену обя-

зательного техосмотра. На следующий 
день законопроект был внесён в Госду-
му. В существующем виде эту проце-
дуру действительно нужно отменить, 
так как она превратилась в фикцию — 
по сути, в покупку бумажки. Когда те-
хосмотром занималась ГИБДД, соблю-
дались хотя бы какие-то минимальные 
нормы. По крайней мере приехавшую 
на станцию машину проверяли, в уго-
не она или нет, не пропускали авто со-
всем в ужасном состоянии.

Можно сказать, что лет десять 
назад техосмотр перестал осущест-
вляться даже формально. Его стали 
производить с помощью передвиж-
ных автомобилей, так называемых 
передвижек. Организовать их было 
очень просто: создавалось ООО, об-
учались эксперты, после этого за-
купались переносные приборы для 
проверки света, тормозов. Затем на-
правлялась заявка на аккредита-
цию, и после получения необходи-
мых документов эти же приборы 
перекладывались в другой автомо-
биль, и на него также выдавалось 
разрешение на проведение техос-
мотра.

В результате таких мобиль-
ных станций-невидимок появилось 
столько, что реальным конкуриро-
вать с ними стало сложно — их оста-
лись единицы. В какой-то момент 
расцвела продажа бумажек о яко-
бы пройденном техосмотре через 
интернет или страховую компа-
нию вместе с полисом ОСАГО. Ко-
нечно, проще купить бланк за 500, 
максимум тысячу рублей, чем ехать 
на проверку. Органы периодически 
вмешивались, но эта торговля стала 
настолько массовой и неприкрытой, 
что с ней нужно было что-то делать.

Первую попытку изменить сис-
тему предприняли в 2019 году — был 

принят закон о введении штрафа 
в размере 2 тыс. рублей за отсут-
ствие техосмотра. Он вступит в силу 
1 марта 2022 года. Кстати, пока этот 
штраф никто не отменил. Затем, 
весной нынешнего года, ввели фо-
тографирование автомобиля перед 
процедурой техосмотра и после. Это 
было необходимо для покупки поли-
са ОСАГО. Нововведение преврати-
лось в фотоателье: приезжаешь, фо-
тографируешь машину и уезжаешь, 
никто техническое состояние ав-
томобиля даже не проверял. Я сам 
проводил эксперимент со скрытой 
камерой. Приехал на станцию, сфо-
тографировал машину, и мне ска-
зали: «Всё, техосмотр вы прошли». 
Я поинтересовался: «А смотреть ма-
шину вы будете?» Мне ответили: 
«Нет, а зачем?»

Наконец, в конце этого лета пре-
доставление документа о прой-
денном техосмотре отменили при 
покупке полиса ОСАГО. Таким об-
разом, проверка технического со-
стояния автомобиля становит-
ся ненужной, но только до 1 марта 
2022 года, пока не вступит в силу за-
кон, по которому предполагается 
штраф за отсутствие техосмотра. 
По всей вероятности, платить 2 тыс. 
никто не захочет, и многомиллион-
ная армия автомобилистов побежит 
на станции, ведь купить через пе-
редвижки бумажку уже невозмож-
но, машину надо фотографировать. 
А станций очень мало, поэтому если 
бы правительство не предприняло 
какие-то в этом направлении шаги, 
то к 1 марта нас ждал бы коллапс.

Кабмин пошёл по пути полной 
отмены техосмотра для личного 
транспорта. И это, безусловно, вер-
ное и своевременное решение. Од-
нако по международным нормам, 

прописанным в Венской конвенции, 
от техосмотра не могут отказать-
ся автобусы и грузовики, иначе они 
просто не смогут пересекать грани-
цы России. Скорее всего, эту проце-
дуру сохранят и для такси.

А вот владельцы личных автомо-
билей будут, конечно, ликовать. Для 
них отменят техосмотр, у них от-
падёт необходимость покупать бу-
мажки, они сэкономят 500 рублей. 
Но добавлю в эту бочку мёда ложку 
дёгтя. Не исключено, что наши сосе-
ди — страны, с которыми мы грани-
чим, не будут пускать на свою тер-
риторию российские автомобили 
без техосмотра. Поставить пункты 
проверки состояния автомобиля 
может Финляндия, и это, разумеет-
ся, будет не бесплатно, а за скром-
ные €50–100. По этому пути ничто 
не мешает пойти Эстонии, Украи-
не, Белоруссии, которая такой же 
полноправный подписант Венской 
конвенции и у них техосмотр никто 
не отменил. Поэтому, на мой взгляд, 
автомобили, которые едут за гра-
ницу, должны иметь возможность 
пройти техосмотр добровольно. 
Сможет ли диагностическая карта, 
полученная в России, спасти от ос-
мотра машины при пересечении 
границ, сложно сказать, но по край-
ней мере она даст основания наста-
ивать на том, что техосмотр прой-
ден.

Вообще проверка техническо-
го состояния автомобиля, конеч-
но, нужна, но она должна смещаться 
в сторону техобслуживания и ав-
торемонта, которые необходимы 
любой машине. Они должны про-
водиться с выдачей гарантии ав-
тосервиса о том, что автомобиль 
в исправном состоянии. Это, мне ка-
жется, разумный путь.

рес для правоохранителей. Специа-
листы на основании данных с камер 
определяют личность человека, ал-
горитмы распознавания работают 
исключительно с изображениями, — 
рассказал «Известиям» член межре-
гиональной общественной органи-
зации «Ассоциация руководителей 
служб информационной безопасно-
сти» Александр Токаренко.

Правоохранители получают уве-
домление, когда камера фиксирует 
совпадение лица с базой полиции. 
К примеру, с той, в которую вклю-
чены люди, находящиеся в розы-
ске, сообщил «Известиям» дирек-
тор по стратегии NtechLab Сергей 
Мартынов. Алгоритм, по его словам, 
распознаёт лицо по совокупности 
признаков, поэтому, если его часть 
закрыта головным убором или ма-
ской, совпадения будут установ-
лены по доступным участкам лица. 

Ошибается алгоритм в одном случае 
на миллион, заверил эксперт.

�� ЧТО ДАЛЬШЕ

У Александра Мавриди накопилось 
достаточно отягчающих обстоя-
тельств, чтобы он получил пожиз-
ненный срок, считает адвокат, пол-
ковник милиции в отставке Евгений 
Черноусов.

— К статье за убийство присовоку-
пят побег и оказание сопротивления 
сотрудникам при задержании. Веро-
ятно, что, когда следственные дей-
ствия продолжатся, будут установ-
лены и другие его правонарушения. 
Поэтому он, скорее всего, сейчас бу-
дет активно сотрудничать со след-
ствием. Другими словами, сдаст всех 
своих сообщников, — уверен эксперт.

Поэтому, убеждён он, не исклю-
чено, что в ближайшее время в этой 
истории могут появиться новые фи-
гуранты. С Евгением Черноусовым 
согласен и член палаты адвокатов 
Москвы Артур Айрапетов.

— За побег из истринского ИВС 
Мавриди грозит до пяти лет лише-
ния свободы. Указанная статья бу-
дет рассматриваться, когда суд уже 
вынесет решение по его изначально-
му обвинению — предумышленное 
убийство. Если вина Мавриди в убий-
стве будет доказана, вкупе ему мо-
жет грозить пожизненное лишение 
свободы, — отметил адвокат.

Мавриди и сообщники сбежа-
ли из ИВС в Истре в ночь на пятни-
цу, 6 августа. Оружия у них при себе 
не было. Побег произошел после того, 
как дежурный ИВС перевёл Маври-

ди из седьмой камеры в четвёртую 
по просьбе одного из заключённых 
и забыл закрыть люк на двери для 
подачи пищи. Сообщалось, что, воз-
можно, это было сделано намеренно. 
Одному из беглецов удалось просу-
нуть руку в люк и открыть крепле-
ния наружного засова, а второй за-
мок вообще не был заперт.

6 августа СК РФ возбудил уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 313 УК РФ («Побег 
из места лишения свободы, из-под 
ареста или из-под стражи»). По фак-
ту произошедшего были задержаны 
двое сотрудников изолятора. Их по-
дозревают в пособничестве побе-
гу. На них завели уголовное дело 
по п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ («Превы-
шение должностных полномочий») 
и 12 сентября поместили под арест. 
Также в начале сентября истрин-
ский горсуд избрал меру пресече-
ния в виде запрета определённых 
действий врио начальника изолято-
ра временного содержания Андрею 
Старшинову.

Александра Мавриди следствие 
называет организатором побега. 
В ИВС он оказался из-за подозрения 
в расправе над Владимиром Мару-
говым, известным как «колбасный 
король». По версии СК, именно Мав-
риди 1 ноября 2020 года застрелил 
бизнесмена из арбалета.

Ещё двоих беглецов из ИВС в Ис-
тре — Дениса Грозаву и Ивана Цурка-
ну — задержали 11 августа. Они скры-
вались в подмосковном Подольске. 
Николай Тетеря сам сдался полиции 
на следующий день. Четвёртого бе-
глеца — Александра Бутнару — уда-
лось задержать 18 августа.

 Общество

МНЕНИЕ

« ЧАЩЕ ВСЕГО ТУРИСТЫ В РОССИИ НЕДОВОЛЬНЫ НЕ-
КАЧЕСТВЕННОЙ УБОРКОЙ НОМЕРОВ — НАПРИМЕР, 
НЕРЕГУЛЯРНОЙ СМЕНОЙ ПОЛОТЕНЕЦ, ПОСТЕЛЬНО-

ГО БЕЛЬЯ, НЕДОСТАТОЧНО ХОРОШИМ НАВЕДЕНИЕМ ЧИСТОТЫ 
В ЦЕЛОМ, ОСОБЕННО В МИНИ-ГОСТИНИЦАХ

Безнадёжная «звезда»
Что туристам не нравится в российских отелях

В спецпроекте «Известий» приведены главные факты, собранные учёными 
и расследователями истоков пандемии по всему миру

ЛАБОРАТОРНОЕ 
ПРОИСХОЖДЕНИЕ 
COVID-19:  
ЗА И ПРОТИВ

PRO CONTRA

В международной группе DRASTIC, объединившей 
расследователей истоков пандемии, сейчас состо-
ят 25 человек. В группу входят специалисты из КНР, 
США, Италии, Австралии и других стран. Основные 
факты, которые касаются лабораторной утечки, были 
добыты именно членами DRASTIC. Они установили, 
что в сентябре 2019 года Институт вирусологии в Уха-
не удалил базу геномов своих вирусов, 
что самый генетически близкий к SARS-
CoV-2 образец вируса был в коллекции 
Ши Чжэнли (директор института) начи-
ная с 2013 года, а его геном был секвени-
рован ещё в 2018-м. Создатель компании 
по генной терапии Youthereum Genetics 
ЮРИЙ ДЕЙГИН поделился новыми ги-
потезами и перспективами дальнейшего 
расследования первопричины пандемии.

Полностью 
спецпроект  
смотрите  
здесь

SARS-CoV-2 мог перейти к человеку напрямую от ле-
тучих мышей, а не через промежуточного хозяи-
на, считает сторонник природного происхождения 
коронавируса Александр Панчин. Биоинформа-
тик, старший научный сотрудник Института проб-
лем передачи информации им. А.А. Харкевича РАН, 
член Комиссии РАН по борьбе с лженаукой расска-

зал «Известиям» свою версию 
начала пандемии, ответил 
на вопросы об удалении базы 
данных Уханьского институ-
та вирусологии и объяснил 
слабость аргументов в пользу 
«лабораторной утечки». Так-
же АЛЕКСАНДР  ПАНЧИН 
призвал всех вакциниро-
ваться.
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Новая тера
Apple представила iPhone 13

Валерий Кодачигов

A pple представила новые iPhone — че-
тыре смартфона 13-й серии. Несмо-

тря на улучшенные дисплеи и появление 
модификации с памятью 1 Тб, прорыв-
ных новшеств в аппарате немного, отме-
чают эксперты. Тем не менее новая труб-
ка найдёт покупателей в России, уверены 
специалисты. Тренд на покупку дорогих 
телефонов сохраняется — покупатели 
стремятся приобретать устройства, кото-
рые прослужат несколько лет и при этом 
останутся технологически актуальными.

Как и ожидалось, Apple представи-
ла четыре новых iPhone: две модели по-
проще — iPhone 13 и iPhone 13 Mini и два 
флагманских аппарата — iPhone 13 Pro 
и Pro Max. Диагональ их дисплеев точно 
такая же, как в прошлогоднем модель-
ном ряду, — 5,4 дюйма (Mini), 6,1 дюйма 
(13 и 13 Pro) и 6,7 дюйма (Pro Max).

В этом году Apple отказалась от аппа-
ратов с памятью 64 Гб, теперь минималь-
ная ёмкость составит 128 Гб. При этом 
впервые в iPhone 13 Pro появится модуль 
памяти на 1 Тб. Pro-линейка также будет 
оснащена дисплеями, использующими 
технологию ProMotion: экран флагман-
ского iPhone обновляется до 120 раз в се-
кунду. На практике это означает более 
плавное изменение картинки, что нема-
ловажно, к примеру, в играх. Ёмкость 
аккумуляторов но-
вых аппаратов 
будет увеличе-
на — по сравне-
нию с iPhone 12 
они смогут ра-
ботать без под-
зарядки на 1,5 часа 
дольше, обеща-
ли создатели но-
винки на презен-
тации.

Наиболее ин-
тересная функция, 
которую в этом году 
ввела компания «Ки-
ноэффект». Это опция 
позволяет при съёмке 
видео фокусировать 
камеру на объектах, 

расположенных на переднем плане, раз-
мывая при этом задний, — так, во вся-
ком случае, это выглядело на презен-
тации Apple.

Помимо новых iPhone Apple предста-
вила две новые модели планшетов iPad: 
широкоэкранное устройство с диаго-
налью дисплея 10,2 дюйма и iPad mini 
с 8,3-дюймовым экраном. Вендор анон-
сировал и новое поколение умных часов 
Apple Watch Series 7.

В интернет-магазине Apple цены 
на iPhone 13 Pro будут начинаться 
от 99,99 тыс. рублей, на iPhone 13 Pro 
Max — от 109,99 тыс. рублей. Минималь-
ная цена iPhone 13 составит 79,99 тыс. 
рублей, iPhone 13 mini — 69,99 тыс. руб-
лей. Продажи всех этих аппаратов в на-
шей стране начнутся 24 сентября.

По данным, которые приводила ра-
нее МТС, в первом полугодии 2021-го 
в России было продано 12,8 млн смарт-
фонов, что на 5,4% меньше, чем годом 
ранее. Как следует из материала ком-
пании — партнёра нескольких произ-
водителей электроники, в январе–июне 
в штуках Apple занимала третье мес-
то на этом рынке — на iPhone пришлось 
15,3% продаж. Первое и второе места — 
у Samsung и Xiaomi (32,7 и 24%). В нату-
ральном выражении Apple поднялась 
на одну строчку по сравнению с 2020 го-

дом, сказано в мате-
риалах, с которыми 
ознакомились «Из-
вестия».

— iPhone поль-
зуются большой 
популярностью 
в нашей стране — 
Apple заняла 44% 
рынка смарт-
фонов в России 
в денежном вы-
ражении за пер-
вое полугодие 
2021-го, — рас-
сказал пред-
с т а в и т е л ь 
МТС Алексей 
Меркутов.

Он ожи-
дает высо-

кого спроса как на новые iPhone, так 
и на прошлогодние модели. Через не-
сколько месяцев после выхода на рынок 
iPhone 12 осенью прошлого года поде-
шевевший аппарат 11-й серии стал са-
мым продаваемым смартфоном в Рос-
сии, напомнил специалист.

Продажи всех моделей iPhone за пер-
вое полугодие 2021-го на Ozon выросли 
в 5,6 раза год к году, сказал представи-
тель маркетплейса. Примечательно, что 
почти 20% всех штучных продаж iPhone 
пришлось на покупателей с гаджетами 
на Android, добавил он.

Рост спроса на недешёвые аппара-
ты Apple Алексей Меркутов объясня-
ет увеличением популярности высоко-
бюджетных смартфонов в целом. Доля 
гаджетов стоимостью от 50 тыс. рублей 
в период с января по июнь 2021 года вы-
росла вдвое по сравнению с первым по-
лугодием 2020-го, утверждает он.

Со спросом на дорогие смартфо-
ны связывает популярность iPhone 
и представитель «М. Видео — Эльдора-
до». Во втором квартале этого года бы-
стрее всего росли продажи флагман-
ских смартфонов, стоящих дороже 
50 тыс. рублей, их доля в общих прода-
жах аппаратов в натуральном выраже-
нии составляет почти 15%, а в деньгах 
приближается к 50%, отметил он.

В сложной экономической ситуа-
ции пользователи выбирают дорогие 
смартфоны, которые, в их представ-
лении, прослужат дольше, рассужда-
ет гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Кроме того, популярны аппараты, 
которые по своей функциональности 
будут актуальны в течение нескольких 
лет, отметил он.

— В крупных городах России связь 
5G, как ожидается, появится только 
в 2024 году, однако последние модели 
iPhone уже поддерживают этот стан-
дарт. Запас функционала — один из ар-
гументов для покупки такого аппара-
та, — сказал эксперт.

iPhone 13, скорее всего, заинтересу-
ет далеко не всех пользователей, купив-
ших себе «яблочные» аппараты «уро-
жая» 2019–2020 годов, добавил Денис 
Кусков.

Сделка за малым
Площадь квартир в новостройках заметно сократилась

A — Подобная тенденция обу-
словлена смещением спроса 

в сторону более компактных лотов, так 
как подобный формат более доступен 
для широкой массы покупателей и свя-
зан с динамикой благосостояния, — вы-
сказала мнение партнёр компании 
«Метриум» Мария Литинецкая.

Перераспределение спроса в сторо-
ну студий и однокомнатных квартир 
зафиксировали и в «Авито Недвижи-
мости». По итогам второго квартала это-
го года более половины всех запросов 
на сервисе приходилось именно на срав-
нительно небольшие объекты, сказал 
руководитель направлений первичной 
и загородной недвижимости компании 
Дмитрий Алексеев.

Девелоперам проектирование и вы-
вод в реализацию квартир меньших пло-
щадей позволяют продавать квадрат-
ные метры дороже, отметила главный 
эксперт аналитического центра «Циан» 
Виктория Кирюхина. Чем больше ква-
дратных метров в квартире, тем меньше 
стоимость каждого, и наоборот — в сту-
диях и однокомнатных квартирах самая 
высокая цена «квадрата», пояснила она.

По итогам августа на рынке ново-
строек массового сегмента Москвы 
в структуре предложения 50% приходит-
ся на студии и однокомнатные квартиры. 
Для сравнения: год назад этот показа-
тель был равен 42%, добавил управляю-
щий партнёр компании «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский.

Весной 2020 года стартовала льгот-
ная ипотека на новостройки под 6,5%. Ре-
кордно низкая ставка вызвала ажиотаж-
ный спрос на рынке недвижимости, что 
стало одной из причин роста цен на жи-
льё. Как ранее писали «Известия», квар-
тиры в новостройках России в среднем 
подорожали на 16–19% (раньше годовое 
увеличение составляло 5–10%). С июля 
2021-го условия программы изменили: 
лимит кредита сокращён до 3 млн руб-
лей во всех регионах, ставка увеличе-
на до 7%. Ранее для Москвы, Петербурга, 
Московской и Ленинградской областей 
лимит составлял 12 млн, для остальных 
субъектов — 6 млн.

С изменением условий льготной ипо-
теки спрос постепенно начал снижаться. 
Как писали «Известия», в августе в Рос-
сии впервые за год зафиксировали за-
метное снижение стоимости жилья.

Уменьшение средней площади квар-
тир в московских новостройках наблю-
дается на протяжении последних пяти–

семи лет, отметил Андрей Колочинский. 
По его словам, прежде минимальная 
площадь студии составляла 29 кв. м, те-
перь она уменьшилась до 25, стали не-
редки варианты с метражом 15 «квадра-
тов». Средняя площадь однокомнатных 
квартир уменьшилась с прежних 42 кв. м 
до 38, двухкомнатных — с 63 до 58 «квад-
ратов», трёхкомнатных — с 86 до 81, со-
общил эксперт.

— Последние пять лет покупатели 
квартир в Москве стали отдавать пред-
почтение функциональным, проду-
манным планировкам, а не количеству 
квадратных метров. Девелоперы адап-
тировались под новые запросы рынка 
и, формируя продукт, стали исключать 
лишние метры — во многом именно это 
повлияло на сокращение средних пло-
щадей, — сказал директор по продажам 
Sminex Иван Обухов.

В большинстве новых проектов соз-
даются отдельные келлеры — места для 
хранения вещей за пределами кварти-
ры, отметил он. Это делает пространство 
для жизни более комфортным и эконо-
мит деньги: келлеры дешевле, чем жи-
лые метры, подчеркнул Иван Обухов.

Увеличение стоимости ипотечных 
кредитов на фоне роста ключевой став-
ки будет усиливать тенденцию к сокра-

щению средней площади строящихся 
квартир, причём во всех сегментах, вы-
сказал мнение Сергей Зайцев. Сокра-
щение площади позволит частично 
компенсировать удорожание ипотеки 
и рост стоимости квадратных метров, 
полагает эксперт.

— В ближайшие годы покупатели про-
должат выбирать продуманные функ-
циональные планировки. Именно по-
этому количество планировочных 

решений в новых проектах становится 
больше, — указал Иван Обухов.

Это закономерный тренд развития 
рынков недвижимости в мегаполисах 
с высокой концентрацией населения 
и дорогим жильём, отметил Андрей 
Колочинский. Тенденция обусловлена 
и рациональным подходом: чем больше 
площадь квартиры, тем выше комму-
нальные, налоговые и ипотечные пла-
тежи, добавила Мария Литинецкая.

Потенциальное достояние

Виталий Громадин

Управляющий активами 

Э нергоресурсы находятся в фоку-
се внимания: уголь, природный газ 

и даже уран стремительно растут в цене. 
Какие перспективы у сектора и как инве-
сторы могут заработать на этом ралли?

Стоимость природного газа 
в Европе превысила отметку $810 
за 1 тыс. куб. м, и это происходит ещё 
до начала отопительного сезона. Как 
и в случае других сырьевых товаров 
в этом году, запасы неожиданно ока-
зались на низком уровне, что толкает 
цены на рекордные значения теперь, 
когда экономика по большей части 
восстановилась после кризиса.

В прошлом году во время эпидемии 
хранилища не торопились заполнять, 
так как сложно было предсказать 
столь стремительную реставрацию, 
подогретую появлением новых вак-
цин и вливанием триллионных мер 
поддержки. Да и зимние морозы не по-
зволили восполнить запасы. Если на-
ступающий сезон станет таким же 
и спрос на отопление будет выше нор-
мы, то, похоже, часть потребителей 
рискует оказаться отрезанной от газа 
слишком высокими ценами. Сейчас 
стоимость накручивается конкурен-
цией между Европой и Азией.

Усугубляет ситуацию наблюдав-
шееся недоинвестирование в про-
екты по добыче природного газа 
в последние годы. Речь не только 
о «Газпроме», с влиянием которого 
на рынок ЕС велась довольно актив-
ная борьба, но и о западных нефте-

газовых компаниях. Джо Байден 
в конце прошлого года в рамках пред-
выборной гонки дал понять, что наме-
рен чуть ли не полностью отказаться 
от углеводородов в следующие 10–
20 лет. Соответственно, природный 
газ перешёл в разряд «грязных» источ-
ников электроэнергии.

На текущий момент ситуация ни-
как не поменялась: акции нефтега-
зовых игроков выглядят очень дё-
шево. Поэтому не стоит ждать, что 
на взлёт цен компании вдруг от-
ветят ростом активности в буре-
нии. В Техасе в феврале стоимость 
природного газа взлетала выше 
$1000 за 1 тыс. куб. м на фоне экстре-
мальных заморозков. Менеджмент 
же смотрит на среднюю цену фью-
черсов по крайней мере на следую-
щие два года. При этом возвращение 
к порочной практике направления 
на бурение более 60–70% от операци-
онного денежного потока выглядит 
маловероятным, так как будет рав-
носильно признанию неспособности 
сохранять дисциплину для сырьевых 
компаний и, соответственно, стать 
для инвесторов активами, стабильно 
возвращающими вложенные сред-
ства в виде дивидендов.

На наш взгляд, акции должны под-
расти до более справедливых, при-
влекательных уровней, прежде чем 
в компаниях начнут обсуждать круп-
ные инвестиции в рост добычи. И от-
дельные истории на рынке, которые 
могут принести частным инвесторам 
существенные дивиденды, уже есть. 
Газ — это ведь не только российский 
«Газпром», о котором отечественные 
инвесторы хорошо знают. Можно по-
смотреть на привлекательность инве-
стиций в текущих условиях и на при-
мере газовой истории компании Cabot 
O&G — добытчика природного газа 
в США, котировки акций которого вы-
росли на прошлой неделе на 14%.

Cabot — одна из немногих компа-
ний в секторе, уже принявшая новую 
дивидендную программу. В рамках 
новой программы есть постоянный 
дивиденд (сейчас $0,44, или 2,5% годо-
вой доходности) и переменный диви-
денд, который рассчитывается исхо-

дя из свободного денежного потока. 
Таким образом, сверхприбыли идут 
напрямую акционерам, менеджмент 
сохраняет дисциплину и консерва-
тивный подход к капитальным затра-
там. Дивидендная доходность при 
подстановке текущих цен на природ-
ный газ в США уже выглядит супер-
привлекательно — 8%.

Если зима будет морозной, объ-
ёмы газа в хранилищах после сезо-
на отопления рискуют оказаться 
ниже 1 трлн куб. м (рекордный мини-
мум). Американский рынок также те-
перь связан с международным через 
экспорт газа в виде СПГ посредством 
терминалов на побережье Мекси-
канского залива (более 10% от объё-
мов производства) и трубопровод-
ного экспорта в Мексику (ещё 3–4%). 
Соответственно, новая дисциплини-
рованная консервативная стратегия 
североамериканских нефтегазовых 
добытчиков с фокусом на выплаты ак-
ционерам и необходимость пополнять 
запасы в США и остальных ключевых 
регионах мира могут поддерживать 
цены на природный газ на высоком 
уровне в 2022 году.

Ожидается, что незначительное 
температурное отклонение от нор-
мы зимой в сторону морозов мо-
жет повысить цены на газ до $5–6,5 
за 1 тыс. куб. м, где вступит в полную 
силу фактор возможности переклю-
чения американских электростан-
ций с газа на уголь (2% от общих объ-
ёмов добычи).

Мы, например, сейчас делаем ос-
новную ставку в портфеле на энер-
гетический сектор. Есть дополни-
тельные отдельные промышленные 
истории, как Cummins (производство 
дизельных электрогенераторов) и Air 
Products & Chemicals (основной про-
изводитель водорода в мире), которые 
также должны выигрывать от сло-
жившейся ситуации. Рассматрива-
ем новые идеи из сектора с учётом 
отличной конъюнктуры на рынке. По-
лагаем, что этот тренд не стоит пропу-
скать частным инвесторам, которые 
хотели бы получить дополнительную 
доходность, успев на ралли на рынке 
энергоресурсов.
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Какие ваши воды
A Там добавили: согласно по-

правкам, строить и вводить 
в эксплуатацию электростанции мож-
но будет при условии соблюдения мер 
по охране окружающей среды и обеспе-
чению экологической безопасности.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» подтвердили, что зако-
нопроект внесён в аппарат кабмина 
и по нему ведётся работа.

Запрет на проектирование прямо-
точных систем в Водном кодексе РФ 
появился в 2007 году, напомнил эксперт 
в области финансовых коммуникаций 
Андрей Лобода. Ограничение было об-
условлено в том числе загрязнением 
Братского и Усть-Илимского водохра-
нилищ из-за сброса сточных вод хим-
предприятиями, уточнил он.

— Тогда в водохранилищах концентра-
ция ртутных соединений была превыше-
на в десятки раз, серьёзно пострадала 
водная экосистема, наблюдался высо-
кий уровень ртути в погибшей рыбе, — 
отметил эксперт.

В итоге экологические риски и запрет 
на использование прямоточных систем 
водоснабжения химическими предпри-
ятиями были распространены и на элек-
тростанции, добавил Андрей Лобода.

— Любая электростанция, работаю-
щая на принципе превращения воды 
в пар, который идёт на турбину, дей-
ствительно потребляет большое коли-
чество воды. Однако основная часть — 
более 90% — направлена на охлаждение 
турбин генератора, — сказала «Извести-
ям» руководитель проекта департамента 
тарифов и целевых резервов «Росэнер-
гоатома» Елена Майтелес.

Она добавила, что в этом случае вода 
забирается из водной системы и возвра-
щается в водоём лишь в слегка нагре-
том состоянии, полностью сохранив хи-
мико-биологические свойства. В случае 
сооружения электростанции на берегу 
крупного водоёма (озера, большой реки 
или залива) тепловое загрязнение ока-
зывает ничтожное воздействие на фло-
ру и фауну и растворяется в общих объё-
мах воды, подчеркнула Елена Майтелес.

— Именно об этой воде, объёмы кото-
рой велики, а вреда окружающей сре-
де нет, идёт речь в законопроекте. Вода, 
которая идёт на охлаждение турбины, 
не проходит других технологических 
схем. Это обстоятельство чаще всего 
намеренно опускается при рассмотре-
нии проблемы, — заявила эксперт.

Елена Майтелес отметила, что со-
оружать дорогостоящие системы для 
охлаждения оборудования (например, 
градирни) попросту нецелесообразно, 
ведь есть возможность взять воду из во-
доёма и вернуть чистой.

На электростанциях такие системы 
охлаждают специально очищенный во-

дяной пар — даже если он попадёт в вод-
ный объект, что практически неверо-
ятно, это не нанесёт водоёму никакого 
вреда, сказали «Известиям» в ООО «Газ-
пром энергохолдинг». Химическое за-
грязнение воды таким образом исклю-
чено, отметили в компании.

— Все экологические риски прямо-
точных систем хорошо изучены, регу-
лируются, установлены нормативы воз-
действий систем на окружающую среду, 
а соблюдение их контролируется так же, 
как и прочие воздействия от всех про-
изводственных объектов, — отметили 
в «Газпром энергохолдинге».

Возможно, этот запрет обоснован 
для производств, на которых прямоточ-
ные системы применяются для охлажде-
ния или транспортировки экологически 
опасных, вредных веществ, но для элек-
тростанций он, очевидно, избыточен, за-
ключили в компании.

Наличие запрета на проектирование 
прямоточных систем должно быть диф-
ференцировано исходя из особенностей 
технологического процесса конкретно-
го предприятия, считает первый зам-
пред общественного совета при Мин-
природы Александр Закондырин. Если 
проектируемый объект теплоэнерге-
тики ориентирован на использование 
естественного водоёма, необходимо 
смоделировать его долгосрочное влия-
ние на экосистему и предусмотреть при-
родоохранные меры, заключил эколог.

В Минприроды на запрос «Известий» 
не ответили.

Снятие запрета на проектирование 
прямоточных систем водоснабжения 
для ТЭС поможет обеспечить оптималь-
ные показатели энергоэффективности 
и ресурсосбережения, сказали «Извес-
тиям» в компании «Интер РАО — Управ-
ление электрогенерацией».

— Прямоточные системы обеспечива-
ют наиболее высокую энергетическую 
эффективность технологического про-
цесса за счёт снижения температуры ох-
лаждающей воды (КПД станций с прямо-
точными системами в среднем на 1,5% 
выше, чем при использовании оборот-
ных систем), что приводит к снижению 
удельного количества сжигаемого то-
плива на выработку 1 кВт электроэнер-
гии и как следствие пропорциональному 
снижению выбросов парниковых газов 
и загрязняющих веществ в окружаю-
щую среду, — заявили в компании.
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На все Стоун
За что мы любим знаменитого режиссёра

Сергей Сычёв 

15  сентября Оливеру Стоуну исполня-
ется 75. Сегодня режиссёр больше 

увлечён политикой, чем кино. Он уже 
много лет использует свой дар как ору-
жие в полемике с американским ис-
теблишментом и его курсом и за по-
следние два десятилетия подружился, 
кажется, со всеми оппонентами Белого 
дома. Однако задолго до этого он впи-
сал своё имя в историю киноискусства. 
«Известия» вспоминают лучшие филь-
мы выдающегося кинодеятеля.

�� «ВЗВОД» (1986)

Главный фильм Оливера Стоуна и, ко-
нечно, самый личный. В 1960-х Стоун 
отправился добровольцем во Вьетнам, 
был дважды ранен, имеет коллекцию 
боевых наград. Понадобилось почти 
20 лет, чтобы этот страшный опыт пре-
вратился в один из лучших военных 
фильмов из когда-либо снятых.

Картина заработала четыре «Оска-
ра», в том числе за режиссуру и в кате-
гории «Лучший фильм». Она включена 
в реестр Библиотеки конгресса за свою 
культурную и эстетическую значи-
мость. Но, что ещё важнее, она и сейчас 
актуальна, её смотрели и будут смот-
реть поколения зрителей — возмож-
но, как главное свидетельство о войне 
во Вьетнаме. Фантазия превратилась 
в документ — подобно кадрам из «Ок-
тября» Сергея Эйзенштейна.

Герой «Взвода» — рядовой Крис оку-
нается в самое пекло, где крыша едет 
у всех и уже непонятно, кто враг. Том 
Беренджер, Уиллем Дефо, Форест Уита-
кер, Джон К. Макгинли играют таким 
мощным ансамблем, что отпадают все 
сомнения в профессиональной компе-
тенции режиссёра. В крохотной роли 
снялся начинавший в то время свою ак-
тёрскую карьеру Джонни Депп. А Криса 
играет Чарли Шин, сын Мартина Шина 
из «Апокалипсиса сегодня», что — умыш-
ленно или нет — превращает «Взвод» 
в ответ и «Апокалипсису», и другим фи-
лософским антивоенным картинам. Вы-
вод? Пусть другие рефлексируют над 
войной, а у Стоуна она просто показа-
на как есть.

�� «САЛЬВАДОР» (1986)

Почти одновременно со «Взводом» Сто-
ун выпустил программную картину 
«Сальвадор», где ввёл важную для сво-
его творчества фигуру авантюриста, 
попадающего в водоворот политиче-
ских и военных преступлений. Его игра-
ет Джеймс Вудс, но почему-то кажется, 
что это альтер эго самого Стоуна.

Ещё до службы во Вьетнаме юный 
Оливер бросил Йельский университет 
и отправился преподавать английский 
в Сайгон. Прожил там полгода, потом 
устроился драить палубу и обслуживать 
двигатель на военный корабль, проплыл 
домой через весь Тихий океан, чтобы по-

ступить в Йель во второй раз — и снова 
его бросить, на этот раз ради военной 
службы. Наркотики и алкоголь в тече-
ние многих лет были спутниками Стоу-
на, что не мешало ему иметь граждан-
скую позицию и подкреплять её своими 
произведениями.

В «Сальвадоре» журналист-фото-
граф Бойл, находясь в одноимённом 
государстве, становится свидетелем 
деятельности отрядов смерти и обна-
руживает, что за милитаристским ре-
жимом, уничтожающим собственный 
народ, стоят американские политики 
и деньги. Так Оливер Стоун чётко дал по-
нять, как он относится к США, и заявил 
о своей приверженности левым идеям, 
которые отстаивает до сих пор.

�� «УОЛЛ-СТРИТ» (1987)

Здесь тоже много личного: отец Стоу на 
был брокером, а сам он в детстве подра-
батывал на бирже сахара и какао. Глав-
ный герой, растиньяк Бад, сыгранный 
Чарли Шином, попадает под крыло хищ-
ного и могущественного Гордона Гек-
ко (Майкл Дуглас). Тот открывает ему 
способы сверхдоходных спекуляций, 
маня деньгами и властью над людь-
ми, которые часто даже не подозрева-
ют, что их судьбы зависят от молодого 
нью-йоркского брокера.

Бальзаковская история искушения, 
опьянения и тяжёлого похмелья несёт 
на себе отпечаток пафоса «Сальвадо-
ра». Главный герой — тоже авантюрист, 
способный в какой-то момент бросить 
вызов нечестной Системе. Понятно, что 
победить её он вряд ли сможет, но об-
личить — вполне. И не случайно на фи-
нальных титрах звучит музыка Дэвида 
Бирна — такого же критика пороков за-
падного общества.

�� «РОЖДЁННЫЙ  
ЧЕТВЁРТОГО ИЮЛЯ» (1989)

Возвращение к теме Вьетнама, техни-
чески более совершенное, чем «Взвод», 
вполне заслужившее «Оскар» и «Золо-
той глобус» за режиссуру. Но сама исто-

рия рассказана уже не Стоуном. Сцена-
рий представляет собой адаптацию 
мемуаров Рона Ковика, ветерана вой-
ны и активиста, который после Вьетна-
ма участвовал в разного рода пацифист-
ских акциях. 

�� «ДОРЗ» (1991)

Пожалуй, этот фильм можно считать 
образцом кинематографического изо-
бражения рок-музыки. Музыканты The 
Doors долго беседовали со Стоуном, 
рассказывали ему, как всё было, а потом, 
увидев результат, были здорово возму-
щены. Джим Моррисон в картине — бун-
тарь без причины, гроза истеблишмен-
та, «приличных» людей, прямого эфира 
и любой обывательщины. А фильм вре-
менами превращается в кислотный 
трип, погружая зрителя в галлюцино-
генный гипноз.

Упрёки в искажении первоисточ-
ников сопровождали режиссёра в те-
чение всей карьеры. Ещё в 1970-е, когда 
он адаптировал мемуары Билли Хей-
са для «Полуночного экспресса» Алана 
Паркера и неожиданно для всех полу-
чил «Оскар» за сценарий, Хейс отме-
чал, что от его воспоминаний осталось 
не так уж много. А в Турции были воз-
мущены тем, как он изобразил местные 
тюрьмы. Но гиперболизация и гротеск 
всегда были свойственны Стоуну.

�� «ПРИРОЖДЁННЫЕ УБИЙЦЫ» 
(1994)

Самый радикальный фильм Оливера 
Стоуна снят по сценарию Квентина Та-
рантино, но от оригинального текста 
режиссёр не оставил камня на камне. 
Тарантино даже хотел убрать своё имя 
из титров. Нигде больше художествен-
ные поиски Стоуна не заходили так да-
леко — «Убийцы» с их экспрессионист-
скими искривлениями пространства, 
игрой с цветом и светом, эксцентриче-
ским поведением персонажей и пуб-
лицистическим сарказмом оказались 
фильмом-шоком и фильмом-манифе-
стом.

Главный герой — стоуновский аван-
тюрист, но вобравший в себя ещё 
и черты обезумевшего вьетнамского 
служаки. Вместе с подружкой Мэлло-
ри он вооружается до зубов, садится 
в красный кабриолет и отправляет-
ся бесчинствовать на американских 
просторах. Стоун довёл здесь мастер-
ство гротеска до совершенства, карти-
на эта получилась выдающейся в худо-
жественном отношении, но, пожалуй, 
удар по массовому сознанию был слиш-
ком сильным.

А Стоун-режиссёр с этого момента 
стал куда более умеренным, позволив 
себе только одно исключение — вели-
колепный камерный неонуар «Поворот» 
с Шоном Пенном и Дженнифер Лопес. 
После чего уступил место Стоуну-граж-
данину: главное для вхождения в исто-
рию киноискусства он уже сделал.

Сергей Уваров

В мире стало меньше скрипачей вы-
сокого класса, нервы у художника 

оголены всегда, а успех — это не апло-
дисменты, а логический экстаз. Об этом 
«Известиям» рассказал худрук Нацио-
нального филармонического оркестра 
России (НФОР) Владимир Спиваков. Бе-
седа с выдающимся скрипачом и дири-
жёром состоялась после концерта-от-
крытия, с которого стартовал новый 
сезон в Московском международном 
Доме музыки.

Мне сказали, что вы всё лето провели 
за партитурой Второй симфонии Скря-
бина.

Да. Я не мог играть на скрипке, у меня 
была операция на пальце, удаляли ки-
сту — доктора считают, что она возник-
ла из-за ковида. До сих пор не занима-
юсь — не могу согнуть палец так, чтобы 
обхватить гриф. Ужасно! И вот летом 
я оказался практически в таком же по-
ложении, как и Александр Николаевич, 
когда он, будучи пианистом, переиграл 
правую руку и стал писать изумитель-
ные сочинения для левой руки.

Мне всегда казалось, что Александр 
Скрябин вам не очень близок, вы боль-
ше тяготели к Сергею Рахманинову...

Совершенно верно. Тем более они 
не очень дружили, хотя были однокурс-
никами и оба писали фуги у Сергея Та-
неева во время учёбы в консерватории.

Я действительно довольно мало 
играл Скрябина, очень постепенно 
приближался к его творчеству. Мож-
но сравнить это с планетой. Вначале 
вы на неё смотрите в телескоп, изуча-
ете, а потом подлетаете к ней — и она 
своей гравитацией вас затягивает. 
Мне хочется поднять Александра Ни-
колаевича, в которого я сейчас со-
вершенно влюблен, на ту высоту, ко-
торой он достоин. Расчистить икону, 
так сказать. При царизме у нас было 
два композитора: Рахманинов и Чай-
ковский, при советской власти — тоже 
в общем-то только два: Прокофьев 
и Шостакович. Но Скрябин заслужи-
вает не меньшего внимания.

Где и когда вы планируете исполнить Вто-
рую симфонию?

В Москве в начале февраля, после 
150-летия со дня рождения Скрябина. 
Может быть, сыграем её вместе с его 
же «Поэмой экстаза». И я ещё не решил, 
играть ли его Фортепианный концерт.

Музыка Скрябина до сих пор считает-
ся непростой для восприятия. Не бои-
тесь сдержанной реакции? Вообще, если 
придётся выбирать между концертом, 
после которого вы сами не вполне удо-
влетворены, но публика в полном вос-
торге, и обратной ситуацией, когда вам 
удаётся задуманное, но публика реаги-
рует не так, как хотелось, что бы вы пред-
почли?

Второе, конечно. Для меня успех — 
это не аплодисменты, а логический экс-
таз, когда исполнение оказывается под-
чинено разуму.

Есть ли у вас коллеги, с которыми мож-
но было бы обсудить, действительно ли 

всё получилось? Чьему мнению вы до-
веряете?

Мое поколение уходит безвозврат-
но. Людей, с которыми я общался, кото-
рых ценил, чьё мнение мне было важно, 
практически не осталось.

А из более молодых?
Встречаюсь с музыкантами НФОР 

и советуюсь с ними.

А коллеги-дирижёры? У вас начинал 
Тео дор Курентзис.

Мы с ним в хороших отношениях, 
но не могу сказать, что советуюсь с ним, 
как сделать то или другое. В своё время 
он работал вторым дирижёром в НФОР, 
у него был сложный период, ему очень 
не везло. Однажды я его встретил в Но-
восибирске в аэропорту, говорю: «Ты что 
здесь делаешь?» — «Я вас встречаю». — 
«А что случилось?» — «Меня выгоняют 
из театра».

Я помог сделать так, чтобы его не вы-
гнали. Он талантливый человек. Главное, 

что он любит работать и репетировать — 
в отличие от многих других. Это уже до-
стойно уважения. Теодор из тех, кто вни-
кает, хочет дойти до совершенства.

Вы не испытываете чувства одиноче-
ства, когда вам не с кем на равных обсу-
дить вашу дирижёрскую деятельность?

Испытываю иногда. Но одиночество 
необходимо, потому что тогда человек 
имеет возможность спокойно подумать.

Ваш оркестр много играет с молодыми 
пианистами, вокалистами, но очень ред-
ко — со скрипачами нового поколения. 
Почему?

Сейчас в мире не так много скри-
пачей высокого класса. Раньше было 
больше.

Почему для концерта-открытия вы вы-
брали такой репертуар — довольно лёг-
кий? Григ плюс известные оперные арии.

Потому что первые концерты сезона 
как бы предваряют День города, и мне 

хотелось сыграть что-то более или ме-
нее популярное. Не исполнять же в та-
кой праздник симфонию Брукнера.

Московская филармония практиче-
ски одновременно с вами открыла се-
зон гастролями ансамбля современ-
ной музыки Ensemble intercontemporain, 
который сыграл Булеза и других аван-
гардистов.

И прекрасно. Я с очень большим ува-
жением отношусь к этому ансамблю, 
замечательный коллектив. Но у филар-
монии своё мнение по поводу формиро-
вания программы, а у меня — своё.

Ваш концерт был COVID-free, то есть 
на него пускали только зрителей с сер-
тификатами о вакцинации. Почему?

Московское правительство попро-
сило, чтобы было именно так.

Вы не против этого?
Не против. Зал-то всё равно был пол-

ный.

Да, я видел, что все билеты проданы. 
В дальнейшем вы тоже планируете ра-
ботать с учётом таких правил?

Не знаю. Это зависит не от меня. 
К сожалению, иногда бывают вещи, не-
понятные простым людям, к которым 
я причисляю и себя. Почему можно 
вводить локдаун? Почему на концерт 
можно пустить 50% зрителей, а в цирк — 
100%? Мне это неясно. Но нужно подчи-
няться каким-то правилам. Noblesse 
oblige, как говорят французы. Положе-
ние обязывает.

Как вы оцениваете творчество совре-
менных композиторов?

Каждое время выбирает своих авто-
ров. Например, в XX веке время выбра-
ло Дмитрия Шостаковича, Альфреда 
Шнитке. Нынешнюю эпоху выражают 
другие фигуры.

Правда, я не сказал бы, что сейчас 
есть композиторы, которые меня при-
водят в какой-то душевный трепет.

А кому из современных авторов это всё-
таки удавалось?

Шнитке, отчасти — Арво Пярту. Со-
фия Губайдулина мне тоже очень нра-
вилась. 

Вы очень много гастролируете по Рос-
сии. Но и в Москве на ваши концерты 
билеты прекрасно продаются. Зачем 
вам регионы?

Я люблю ездить по России. И у нас 
всё-таки национальный оркестр, не бу-
дем забывать. В регионах более сер-
дечная публика, и сам факт нашего 
приезда важен для людей. Они чув-
ствуют, что мы с ними. Сейчас функ-
ция искусства — утешение и соеди-
нение людей, а не просто создание 
чего-то прекрасного вне жизненных 
реалий.

Культура

Приготовились
Третьяковка обзавелась филиалом на Фабрике-кухне

Сергей Уваров

Р еставрация Фабрики-кухни — уни-
кального архитектурного комплек-

са федерального значения, построен-
ного в Самаре в 1930-х годах Екатериной 
Максимовой в форме серпа и молота, — 
практически завершена. Впервые после 
передачи памятника конструктивизма 
Государственной Третьяковской галерее 
(ГТГ) в нём прошло публичное мероприя-
тие — театральный перформанс. Но глав-
ное — зрители смогли оценить саму ре-
ставрацию. «Известия» выяснили, какое 
искусство будет экспонироваться в са-
марском филиале Третьяковки и какую 
роль наша газета сыграла в детективной 
истории возрождения здания.

О том, что у Третьяковки появится 
первый филиал в регионах и что базиро-
ваться он будет в самарском здании Фа-
брики-кухни, стало известно в 2018 году. 
Решение главного музея отечественно-
го искусства выйти за пределы Москвы 
привлекло, конечно, особое внимание. 
Однако, как выяснилось, дело было 
не в стремлении расшириться, а в же-
лании спасти крайне ценный объект ар-
хитектуры конструктивизма — самый 
крупный образец этого стиля в стране, 
поражающий своей формой в виде со-
ветской эмблемы.

Изначально здесь была столовая 
для рабочих Завода имени Масленни-
кова (ЗИМ), расположенного через доро-
гу. В перестроечные годы строение пе-
решло в частные руки, его помещения 
использовались как торговые и офис-
ные площади. В какой-то момент здание 
и вовсе собирались снести, но самар-
ские энтузиасты смогли убедить вла-
сти вернуть его в государственную соб-
ственность и сохранить.

В 2013 году было решено открыть 
здесь филиал федерального учрежде-
ния культуры. Сначала планировалось, 
что Фабрика-кухня войдёт в состав Го-
сударственного центра современного 
искусства (ГЦСИ), что выглядело впол-
не логичным, учитывая региональ-

ную ориентированность этой струк-
туры. Но затем сам ГЦСИ попал в «зону 
турбулентности» — потерял независи-
мость и был поглощён РОСИЗО. В итоге 
Фабрика-кухня снова осталась бесхоз-
ной и вернулся риск её полного исчез-
новения, поскольку строение стреми-
тельно ветшало.

И тут к делу подключилась Третья-
ковка. Уже в 2019-м стартовали рестав-
рационные работы, почву для которых 
опять-таки подготовили местные ис-
следователи.

— Когда я начал работать над дис-
сертацией о Фабрике-кухне, встал во-
прос, что это за архитектор Максимова, 
в каких проектах она принимала уча-
стие, — рассказал «Известиям» самар-
ский архитектор, соавтор первой кни-
ги о Екатерине Максимовой Александр 
Исаев. — Никакой информации не было. 
Но в архиве политической истории об-
наружилась заметка в газете «Известия» 
о том, что Максимова похоронена на Ва-
ганьковском кладбище в Москве. Бла-
годаря этой зацепке я выехал в столицу 
и оставил на могиле Максимовой сооб-
щение. Когда туда пришла её внучка, 
она увидела это послание и связалась 
со мной, пригласила посетить дом, где 
и была спроектирована Фабрика-кухня. 
Там она показала фотографии этого зда-
ния — и так мы узнали, как оно выгляде-
ло до всех более поздних вмешательств.

Участники реставрации подчёрки-
вают: задача была не просто укрепить 
и облагородить здание, но, насколько 
это возможно, вернуть ему первоначаль-
ный облик, который за всё время суще-
ствования Фабрики-кухни претерпел 
множество изменений. Так, огромные 
панорамные окна уже в 1940-х были ча-
стично заложены кирпичом, чтобы уте-
плить внутренние помещения, фасад 
потерял исходный цвет, а просторные 
коридоры и залы со временем оброс-
ли дополнительными перегородками, 
не предполагавшимися архитектором.

Однако сохранилось одно ориги-
нальное окно, фрагменты штукатур-

ки и некоторые другие элементы ин-
терьера, по которым было воссоздано 
всё остальное. А то, что дошло до нас 
с 1930-х, постарались максимально сбе-
речь. Прежде всего это каркас из желе-
зобетонных конструкций — едва ли 
не первый в Советской России.

— Этот каркас позволяет солнцу 
проникать в здание, делает его неве-
роятно «прозрачным», разнообразным. 
Он сделан по дореволюционным лека-
лам, с тонкими конструкциями и эле-
гантными пропорциями. Но надо было 
его усилить, потому что износ действи-
тельно был большой. Реставраторы 
применили специальную карбоновую 
оклеечную арматуру, которая позволи-
ла сохранить эти профили с минималь-
ным утолщением — может, несколько 
миллиметров, — пояснил советник гу-
бернатора Самарской области, в прош-
лом главный архитектор города Вита-
лий Стадников.

Внутри Фабрики-кухни действи-
тельно поражает обилие света и воз-
духа. Конструктивистская строгость, 
функциональность всех элементов со-
четаются с причудливой игрой солнца 
и ощущением свободного пространства, 
которое будто создано для музейных 
экспозиций. Длинные дуги-коридо-
ры — собственно, серп — создают есте-
ственный маршрут вдоль произведений 
искусства, которые можно будет раз-
местить на стенах или вдоль них, а не-
сколько прямоугольных залов позволит 
продемонстрировать крупные инстал-
ляции или организовать какие-то вре-
менные выгородки, обеспечив необхо-
димую архитектуру выставки.

По словам руководителя реставра-
ции Ирины Калугиной, на Фабрике-кух-
не можно будет экспонировать любое 
искусство: несмотря на все сложности, 
связанные со статусом и сохранностью 
здания, здесь будет организована со-
временная система климат-контроля.

— У дома будут двойные стёкла 
с большими промежутками между 
ними, батареи. Особо ценные карти-
ны, конечно, будут экспонироваться 
в собственных витринах с внутрен-
ним климатом. Но вообще температу-
ра для музея здесь оптимальная. В музее 
не должно быть тепло — 16–18 градусов 
максимум, и здесь это будет спокойно 
выдерживаться, — поделилась с «Изве-
стиями» Ирина Калугина.

Пока живописи в здании ещё нет. 
Первая экспозиция откроется осенью 
2022 года, а сейчас, в то время как ре-
ставраторы делают последние штрихи, 
Фабрика-кухня потчует гостей иными 
видами искусства. 

В процессе реставрации зданию вернули оригинальный цвет и панорамные окна
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людей»
Народный артист СССР  
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Спорт

«Мы добились компромисса 
с НХЛ по Пекину»
Президент IIHF Рене Фазель — о поездке игроков 
на Олимпиаду-2022 и готовности России снова 
проводить крупные хоккейные соревнования

Алексей Фомин  

В Петербурге 25 сентября состоится 
конгресс Международной федера-

ции хоккея с шайбой (IIHF), где будет 
избран новый президент организации. 
Её нынешний руководитель швейцарец 
Рене Фазель дорабатывает в этой долж-
ности последние дни. Он возглавлял ми-
ровой хоккей с 1994 года и ещё в ноябре 
2017-го анонсировал свой уход после 
окончания очередного четырёхлет-
него срока, который истекал в 2020-м. 
Из-за пандемии полномочия 71-летне-
го функционера продлили ещё на год.

На прошлой неделе Рене Фазель по-
сетил Казань, где участвовал в пленар-
ном заседании международного фору-
ма «Россия — спортивная держава!». Там 
президент IIHF пообщался с «Извести-
ями» и прокомментировал ситуацию 
с решением НХЛ разрешить хоккеи-
стам своих клубов участвовать в фев-
ральских зимних Олимпийских играх 
в Пекине, но с возможностью запрета 
до 10 января. 

Недавно была 10-я годовщина авиаката-
строфы в Ярославле. Какие у вас оста-
лись воспоминания о тех событиях?

Тяжело это вспоминать. Я был тог-
да в Ярославле на похоронах, в ледо-
вом дворце, где стояли гробы. До сих 
пор очень впечатляет, сколько людей 
пришли попрощаться с парнями, как 
их любили жители города и болельщи-
ки со всей страны. И не только в Рос-
сии — эта трагедия задела многих. 

Как вы отнеслись к решению КХЛ впер-
вые с того момента провести матч с уча-
стием «Локомотива» 7 сентября, в годов-
щину авиакатастрофы?

Мы с коллегами думали об этом 
в день матча «Локомотива» с «Динамо» 
(Минск), когда смотрели его. Я никогда 
не забуду, как побывал в Ярославле де-
сять лет назад. Было очень трудно. Это 
один из самых... Я бы сказал, самый-са-
мый печальный момент в моей жизни. 
И хорошо, что в годовщину трагедии по-
явилась ещё одна возможность вспом-
нить ту команду. Поэтому думаю, что 
правильно было провести этот матч 
в такую дату. Игру с минским «Динамо» 
я смотрел по телевизору. К сожалению, 
«Динамо» победило, но так уж вышло. 
Главное, что в этот день все любите-
ли хоккея получили ещё одну возмож-
ность вспомнить тех ребят.

КХЛ сделала правильные выводы из той 
истории. IIHF тоже пришлось много ра-
ботать над изменением транспортной 
логистики у сборных?

Конечно. Для многих это был серьёз-
ный вызов. Спортсмены и, в частности, 
хоккейные сборные и клубы должны по-
стоянно перемещаться из одной стра-
ны в другую, из одного города в другой 
на большие расстояния. Команды поль-
зуются самолётами, поэтому мы уси-
лили меры безопасности после того, 
что случилось. Прошло уже десять лет, 
а больше таких трагических происше-

ствий не было. Поэтому я думаю, что ре-
акция в отношении мер безопасности 
в самолётах была правильной. 

То, что НХЛ, пусть и с возможностью 
отозвать решение до 10 января, всё же 
согласилась отпустить своих игроков 
на Олимпиаду в Пекине, — лучшее окон-
чание вашей работы в качестве прези-
дента IIHF?

Ну это же командная работа, вы пой-
мите. Её не только я выполняю. Но, ко-
нечно, я очень рад тому, что мы спра-
вились. Процесс поиска решения был 
долгим и непростым, но в итоге полу-
чилось добиться приемлемого компро-
мисса с лигой. Надеюсь, что, несмотря 
на ситуацию с COVID-19, мы сможем 
провести Игры в Пекине и НХЛ будет 
в них участвовать.

Вас смущает срок до 10 января, когда 
НХЛ может отказаться от своего реше-
ния отпускать игроков в Пекин, если со-
чтёт эпидемиологическую обстановку 
в Китае опасной?

Это профессиональная лига 
с оборотом в $5 млрд. Из-за ситуа-
ции с COVID-19 у неё были трудности, 
и не стоит забывать, что это больше 
бизнес, чем спорт. Считаю, что ситуа-
ция с коронавирусом в мире нормали-
зуется и Олимпиада состоится. У НХЛ 
и раньше были проблемы на Играх с ме-
рами безопасности и здоровьем игро-
ков. А сейчас в связи с пандемией лига 
вынуждена ставить вопрос ещё серьёз-
нее, и на данный момент мы с этим сми-
рились. Таков мир сегодня. Тем не ме-
нее я очень надеюсь на то, что у них всё 
получится.

На ваш взгляд, насколько жёстким будет 
ковидный протокол в Пекине?

Тут надо смотреть на опыт послед-
ней летней Олимпиады в Токио. В Япо-
нии отлично поработали, хотя там было 
очень непросто, а в Пекине будет ещё 
сложнее. Но я полностью доверяю МОК. 
Они разработали очень хороший про-
токол.

Евгений Зиньков 

П етербургский «Зенит» сумел достой-
но выступить на старте группового 

этапа Лиги чемпионов, с минимальным 
счётом проиграв на выезде действующе-
му победителю турнира лондонскому 
«Челси». Единственный гол забил нови-
чок английской команды Ромелу Лука-
ку, купленный летом за €114 млн. Между 
тем 15 и 16 сентября старт на групповой 
стадии Лиги Европы ожидает московские 
«Спартак» и «Локомотив». В среду спар-
таковцы примут на своём поле польскую 
«Легию», а в четверг «железнодорожни-
кам» играть дома с французским «Мар-
селем».

�� «ЧЕЛСИ» — «ЗЕНИТ»

В начале сентября «Зенит» рисковал ли-
шиться ряда ведущих игроков из-за ко-
видных ограничений. И если пробле-
мы с бразильскими полузащитниками 
Малкомом и Клаудиньо были решены 
ещё на прошлой неделе, то ситуация 
с колумбийским хавбеком Вильмаром 
Барриосом оставалась подвешенной 
до самого конца. Лишь в день матча 
УЕФА и РФС договорились с британ-
ским правительством, и футболист 
получил разрешение на въезд в стра-
ну. Он присоединился к команде за не-
сколько часов до игры. Таким обра-
зом, из основных футболистов лишь 
травмированный Вячеслав Караваев 
не смог выйти на поле.

Барриос появился в стартовом со-
ставе. На лавке вновь остался капитан 
команды Артём Дзюба, при том что по-
сле провального летнего старта сезона 
нападающий вроде бы начал оживать, 
сделав две голевые передачи в суббот-
ней домашней игре чемпионата России 
против грозненского «Ахмата» (3:1). 
В том матче за «Зенит» дебютировал 
недавно приобретённый вратарь Ста-

нислав Крицюк. Он же вышел в старте 
и против «Челси». В остальном главный 
тренер питерцев Сергей Семак не силь-
но удивил выбором состава.

Главный тренер «Челси» Томас Ту-
хель наполовину поменял свои по-
рядки по сравнению с субботней до-
машней встречей чемпионата Англии 
против «Астон Виллы» (3:0). Против «Зе-
нита» лондонский клуб мало что соз-
дал в первом тайме. Дмитрий Чистя-
ков почти полностью закрыл лидера 
«Челси» форварда Ромелу Лукаку. Вме-
сте с Ярославом Ракицким, Дугласом 
Костой и Барриосом он уверенно обо-
ронял владения Крицюка. В атаке у го-
стей было хуже. Сердар Азмун, Клауди-
ньо и Малком ничего опасного не могли 
сделать. Лишь Клаудиньо отметился 
неплохим, но неточным ударом.

После перерыва «Челси» усилил 
давление и начал создавать момен-
ты. С ударом Лукаку справился Кри-
цюк, а Антонио Рюдигер пробил мимо. 
Так «Зенит» продержался до середины 
второго тайма. Но на 68-й минуте по-
сле навеса Сесара Аспиликуэты Лука-
ку выиграл верховую борьбу у Чистя-
кова и открыл счёт.

За четверть часа до конца основ-
ного времени на замену вышел Дзюба 

вместо Малкома, а через минуту Вен-
дела заменил Александр Ерохин, очень 
результативно проведший начало се-
зона, а также отличившийся в недав-
нем матче сборной России против Ки-
пра (2:0). Единственный шанс сравнять 
у «Зенита» был на 81-й минуте, когда по-
сле навеса Азмуна Дзюба пробил вытя-
нутой ногой с трёх метров мимо ворот. 
В оставшееся время «Челси» спокойно 
довёл игру до победы.

Следующий матч Лиги чемпио-
нов «Зенит» сыграет 29 сентября до-
ма со шведским «Мальмё», который 
во вторник проиграл на своём поле ту-
ринскому «Ювентусу» (0:3).

�� «СПАРТАК» — «ЛЕГИЯ»

После провального старта в РПЛ и вы-
лета из Лиги чемпионов от лиссабон-
ской «Бенфики» красно-белые немно-
го улучшили своё положение внутри 
страны, обыграв в субботу дома «Хим-
ки» (3:1). Но пока не ясно, можно ли го-
ворить о выходе из кризиса спарта-
ковцев, или дело было в проблемах 
подмосковного клуба. В любом слу-
чае, пока «Спартак» застрял в середи-
не турнирной таблицы национального 
первенства. Он занимает восьмое мес-

то, отставая от лидирующего «Зенита» 
на семь очков.

Теперь команде Руя Витории начи-
нать выступление в Лиге Европы. В пер-
вом туре группового этапа она встре-
тится с польской «Легией». Российским 
болельщикам этот клуб из Варшавы из-
вестен в первую очередь тем, что не-
сколько лет назад там работал тренер-
ский штаб из нашей страны. Осенью 
2015 года главным тренером «Легии» 
стал Станислав Черчесов. Вместе с ним 
пришли его постоянные помощники — 
старший тренер Мирослав Ромащенко, 
тренер вратарей Гинтарас Стауче и тре-
нер по физподготовке Андрей Паников.

Вместе они в мае 2016 года привели 
команду к победе в чемпионате Польши, 
а затем выиграли Кубок страны. Спустя 
три месяца после этого триумфа весь 
их штаб начал работу в сборной России, 
в которой провёл без малого пять лет, 
покинув её лишь в июле после неудачи 
на чемпионате Европы. Черчесов и его 
помощники сумели отметиться выхо-
дом национальной команды в четверть-
финал чемпионата мира-2018.

Для красно-белых отношения 
с польским клубом имеют особую 
историю. Они дважды пересекались 
в еврокубках. Осенью 1995 года «Спар-
так» впервые в истории вышел из груп-
пы Лиги чемпионов, выиграв шесть 
матчей из шести. Помимо английско-
го «Блэкберна» и норвежского «Русен-
борга» жертвой подопечных Олега Ро-
манцева стала как раз «Легия». Дома 
красно-белые победили со счётом 2:1, 
а в гостях добились минимального пре-
имущества (1:0).

Но самое эпичное противостояние 
состоялось десять лет назад. В августе 
2011 года варшавский коллектив не про-
пустил москвичей в групповой этап 
Лиги Европы, выбив их на предвари-
тельной стадии. Встреча в Варшаве за-
вершилась вничью (2:2). Ответный матч 
в «Лужниках» начался для «Спартака» 
удачно. На 10-й минуте счёт открыл 
Кирилл Комбаров, а на 27-й его брат-
близнец Дмитрий реализовал пенальти.

Но счёт 2:0 оставался на табло все-
го одну минуту. Михал Кухарчик со-
кратил отставание гостей, а в конце 
первого тайма нынешний защитник 
московского «Локомотива» Мацей 
Рыбусь дальним ударом восстановил 
равновесие. Во втором тайме дело шло 
к дополнительному времени, но на по-
следних минутах основного Януш Гол 
принёс «Легии» победу (3:2). Это было 
одно из самых болезненных пораже-
ний в истории «Спартака» и в карьере 
его тогдашнего генерального директо-
ра и главного тренера Валерия Карпина, 
ныне возглавляющего сборную России.

— Сейчас рано говорить о том, что 
«Спартак» вышел из того пике, в кото-
ром находился летом, — заявил «Из-
вестиям» бывший владелец красно-
белых Андрей Червиченко. — Победу 
над «Химками» скорее можно списать 
на текущее состояние подмосковного 
клуба. Многое определит матч с «Ле-
гией» и в следующем туре чемпионата 
России с ЦСКА. Если там игра будет до-
стойная, тогда можно будет говорить, 
что «Спартак» оживает. Хоть у «Легии» 
сейчас тоже не лучшие времена, поль-
ские команды обычно очень злые, неу-
ступчивые и организованные, поэтому 
просто с ними не бывает никому.

Матч «Спартака» с «Легией» начнёт-
ся в 17.30 по московскому времени. На-
помним, что в их группе также играют 
итальянский «Наполи» и английский 
«Лестер».

Период взрослеющих
В КХЛ на старте сезона зажигают вчерашние юниоры

Надежда Тонконог 

Н ынешний сезон КХЛ дарит не толь-
ко яркий результативный хоккей, 

но и много новых имён. В первых мат-
чах регулярного чемпионата состоял-
ся долгожданный дебют на взрослом 
уровне лучшего бомбардира и снай-
пера юношеского чемпионата мира-
2021  (ЮЧМ) Матвея Мичкова в со-
ставе СКА, в московском «Динамо» 
закрепился обладатель Кубка Харла-
мова прошлого сезона Дмитрий Ра-
шевский, 24-летний Николай Чебыкин 
сделал хет-трик за бело-голубых в мат-
че с «Амуром». В ЦСКА травмами лиде-
ров воспользовался Матвей Гуськов, 
забивший «Ак Барсу» и «Локомотиву».

�� МАТВЕЙ МИЧКОВ

Юный форвард СКА за 5 игр успел на-
брать 3 очка (2+1), забросив при этом 
свои первые две шайбы в матче с «Ад-
миралом» (9:2). Мичков попал в топ-3 
самых молодых хоккеистов, забивав-
ших в КХЛ. Моложе него только Мак-
сим Кицын и Владимир Тарасенко.

— Своей игрой Мичков показал 
всем, что он готов к взрослому хок-

кею, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» бывший вратарь «Авангарда» 
и ЦСК А Александр Фоми-
чёв. — Выглядит 
о н дей с т ви-
тельно здо-
рово, очень 
уверенно, 
и г р а е т 
по-спор-
тивному 
н а г л о . 
Несмотря 
на то что па-
рень негабаритный, 
невысокий, он очень 
мастеровитый. Что са-
мое главное — читает 
игру. В каком моменте 
ему нужно выдвинуться: 
либо под передачу, либо 
чтобы обострить игровую 
ситуацию при действи-
ях команды в атаке. Видно, 
что он наслаждается хок-
кеем.

Мичков был одним из тех 
игроков, от которых ожида-
ли многого. Ему удалось эти 
ожидания оправдать, и есть 

ощущение, что он их сможет даже 
превзойти. Хотя об этом 

можно будет говорить как 
минимум в середине се-
зона.

— Главное для него  — 
подготовиться к моло-

дёжному чемпионату 
мира, — резюмировал 
Александр Фомичёв. — 
Стать лидером сборной 
уже в таком возрасте. 

На МЧМ, который будет 
проходить в конце декаб-
ря, он наберётся опы-
та. Когда выходит мо-

лодой игрок, я всегда 
смотрю, есть ли у него 
этот юношеский за-
дор. У Мичкова одно-

значно есть. А значит, всё и дальше 
должно быть нормально. Будет играть 
и развиваться постепенно.

�� ДМИТРИЙ РАШЕВСКИЙ

Не так давно мы были свидетелями 
того, как Рашевский поднимал Кубок 
Харламова — приз победителю МХЛ. 
А сейчас 20-летний форвард уверен-
но идёт в пятёрке лучших бомбардир-
ской гонки КХЛ. В пяти матчах на его 
счету 9 (4+5) очков.

20-летний Рашевский и на пред-
сезонке очень здорово выступал 
в команде Алексея Кудашова. Там до-
казал, что готов играть уже на посто-
янной основе и пока выглядит край-
не успешно и результативно. Причём 
на скорости он ещё может отлично 
контролировать шайбу, что немало-
важно. То есть руки успевают у Ра-
шевского за ногами.

— Дмитрий использует свой шанс 
в «Динамо»,  — подчеркнул Алек-
сандр Фомичёв. — Но на таком уров-
не надо провести весь сезон, и только 
тогда можно будет сказать: «Да, дей-
ствительно — он уже игрок не третье-
го-второго звена, можно его поста-
вить в первое». Но надо провести вот 
так хорошо весь сезон, а потом ещё 
и второй. Важно показать стабиль-
ность.

�� МАТВЕЙ ГУСЬКОВ

Сын вице-президента КХЛ и про-
славленного в прошлом защитника 
Александра Гуськова получил место 
во второй тройке после травмы Миха-
ила Григоренко. И очень помог ЦСКА 
в важных матчах против «Ак Барса» 
(2:1 ОТ) и «Локомотива» (3:1), забив 
по шайбе в каждом из них. «Партнёры 
по команде подшучивают надо мной. 
Спрашивают, чего такого съел, что за-
брасываю две игры подряд», — сме-
ясь, признался на пресс-конференции 
после игры с «Локо» 20-летний фор-
вард.

— Видно, что у парня есть голова 
на плечах, — хвалит Гуськова Алек-
сандр Фомичёв. — И он понимает, 
что нужно делать. Гуськов до это-
го несколько сезонов провёл в мо-
лодёжной хоккейной лиге в Онта-
рио. Не могу сказать, что он играл 
там сверхуспешно. В прошлом году 
он вернулся в ЦСКА. Немного ском-
канный сезон у него получился. В ос-
новном Матвей играл в молодёжной 
команде. Но время пришло. По тем 
заброшенным шайбам видно, что 
он сыграл даже чуть более мастеро-
вито, чем делают ребята его возрас-
та. Есть у него и скорость, есть и руки. 
Хорошие ускорения. Также видит 
поле и может отдавать пасы.

�� НИКОЛАЙ ЧЕБЫКИН

У Чебыкина за последние четыре года 
было всего пять игр в КХЛ. Он попы-
тался закрепиться в «Салавате Юлае-
ве», «Тракторе», но в основном высту-
пал в ВХЛ. Кажется, сейчас пришло его 
время. В пяти проведённых встречах 
за «Динамо» 24-летний форвард от-
метился пятью голами. Причём три 
из них — в одном матче против «Аму-
ра». Нападающий в пятёрке лучших 
снайперов лиги на сегодняшний день.

— Чебыкину уже 24 года, соответ-
ственно, либо он себя сейчас покажет, 
либо, возможно, придётся вернуться 
на уровень ниже, — предположил Алек-
сандр Фомичёв. — Поэтому Чебыки-
ну надо проявлять себя здесь и сей-
час, пока идёт. Этот уровень нужно 
держать, продолжать в том же духе. 
Какие качества у него есть? Он креп-
кий игрок, держит удар, хорош в сило-
вой борьбе. Причём при всех этих габа-
ритах он также может сохранять свою 
скорость. В этом плане он молодец. 
Опять же, один из вопросов — сколько 
матчей он сможет провести на таком 
уровне. Главное, чтобы он на скорости 
мог делать те финты, которые он умеет.

«Динамо» выиграло пять первых 
матчей сезона с общим счётом 24:8. 
Бело-голубые лидируют в Западной 
конференции с 10 очками.
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